

# EL SOCIALISTA

FUNDADO POR PABLO IGLESIAS

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Año XLV.—Núm. 6'626

Madrid, domingo 4 de mayo de 1930

Precio del ejemplar, 10 céntimos.

## Observaciones

### Discursos. Mayo 1930

Es natural que alrededor de la fecha de 1.º de mayo se acentúe la actividad socialista. El hecho, claro, no es privativo de España, donde, por otro lado, la actividad socialista, obligada durante algún tiempo a desenvolverse dentro de límites impuestos por las circunstancias, no careció, ciertamente, de fuerza expansiva ni de honda impetuosidad. Mas si nunca permanecimos ociosos, ahora, con motivo de la Fiesta del Trabajo hemos redoblado en cierto modo nuestro entusiasmo. El momento, sin embargo, en lo esencial, es idéntico a cualquier comienzo de primavera de los años últimos. En lo esencial, sí. Pero no cabe duda de que si comparamos el día de hoy, 4 de mayo, con el 4 de mayo del año último, la diferencia que existe entre ambos, en cuanto fechas políticas, es bastante notable.

De toda España nos van llegando noticias de actos celebrados por iniciativa de las organizaciones obreras y socialistas. Y aunque otros años, durante la dictadura de Primo de Rivera, se efectuaron mítines y conferencias de gran vibración, su trascendencia, dada la peculiaridad del instante, fué más bien social que política. Por entonces nadie podía barruntar la forma en que sería derrocada la dictadura del general andaluz. Ignorábamos todos si la caída se produciría por impulso de arriba o por acometida de los de abajo. Los manejos ocultos con que se dirigían los destinos de la nación tenían resonancia en esferas intelectuales y en las Redacciones de los periódicos. Fuera de la minoría avisada, el resto de España, aunque receloso y desconfiado, carecía de documentación para poder formarse una idea aproximada del momento político. Nosotros, los socialistas, llevamos nuestra actuación lo más lejos que pudimos. Y a pesar de todo, no tuvimos coyuntura para decir a los cuatro vientos lo que este año hemos dicho y continuaremos diciendo hasta que el país encuentre su ruta progresiva.

De lo que acabamos de escribir se infiere que el 1.º de mayo actual ha tenido para nosotros matiz distinto a los de años pretéritos. No importa que nos hallemos todavía bajo una dictadura hermana a la anterior. Si la dictadura es, en líneas generales, la misma, el momento político, todo el mundo lo sabe, es otro.

Constituye admirable dato el comprobar que la vibración predominante en las capitales se ha extendido y propagado a los pueblos con insospechada consistencia. El ambiente de hostilidad con que en provincias se rechaza el caciquismo tradicional, la perspicacia con que se enfoca la actualidad política desde los pueblos, nos han sorprendido sobremanera. Y esa gratísima sorpresa pone de manifiesto que los rincosnes de España, poco a poco, van convirtiéndose en rincosnes de Madrid.

Los oradores socialistas, conscientes de su responsabilidad, sin abandonar por ello su criterio específico, o quizás precisamente por eso, han tenido en cuenta que, al margen de los postulados universales del Socialismo, el pueblo español debe conocer a la hora de ahora un importante trozo de historia hispánica contemporánea. Orientados por ese criterio, sus respectivas disertaciones han tenido un trascendentalismo común denominador.

Muy a pesar nuestro, naturalmente, tuvimos que ceñirnos durante la pasada dictadura a temas de menos emoción nacional. Porque si en política todo es, en fin de cuentas, emoción, no hay que olvidar que también es estrategia. Entonces nos vimos obligados, para defendernos, a no condenar a voz en grito. Contribuía a ello, además, el apagado clamor que advertíamos en esferas afines. Y la esperanza, que observamos tiende a confirmarse, de que la organización obrera y el Partido Socialista debían reservarse para batallas más duras y decisivas. Hoy podemos declarar el alto valor de nuestra labor de años anteriores. Casi no hay un pueblo, apenas existen aldeas en que no ondee en fiestas proletarias la bandera roja. En aquellos puntos donde los trabajadores no se agrupan bajo esa enseña, hay también emoción, afán y deseo de penetrar en la vida política. En principio, esto es lo principal. Queda luego aprovechar la ocasión para que esa emoción latente plasme en colectividad fuerte. Nosotros procuraremos utilizar ese ánimo de lucha en beneficio de la democracia socialista.

Contra el pesimismo de algunos, el pueblo español se dispone a merecer tal nombre. No olvide nadie que vibraciones gloriosas de las capitales tienen legítimas y paralelas resonancias en el nervio de la nación, en la columna vertebral del país, en los pueblos de España, aprestados hoy a destruir el caciquismo y a romper con la tradición.

## Las ocho horas

Durante muchos años la demostración de Primero de Mayo tuvo como símbolo o síntesis los tres famosos ochos.

En efecto, el Congreso de 1889, que en París votó el cuadro de reclamaciones que llaman legislación del trabajo, hizo en primer término la jornada de ocho horas; pero esta reivindicación—lo mismo que la reducción del trabajo de los niños—arranca nada menos que del Congreso de Ginebra de 1866, en que se fundó la Internacional.

Ocho horas de trabajo, ocho horas de descanso, ocho horas de instrucción y asueto, he aquí la fórmula que el día 1.º de mayo aparece como el compendio de todas las demás reivindicaciones, y la que fué consagrada en Barcelona por un ingenio proletario con la «advocación» de Nuestra Señora de las Ocho Horas.

De la reducción de la jornada a estas ocho horas se esperaban muchos bienes, y la verdad es que no estaba mal fundada la esperanza, porque hoy el proletariado está organizado y tiene elementos directores, de cierto, menos «románticos» que los de antaño, pero, en general, mejor orientados.

La jornada de ocho horas para los oficios que la realizaban de doce—esio en España, país de jornadas cortas, «relativamente», por razones geográficas—, o de sol a sol—como se puede leer aún en la «Novísima recopilación», era algo así como un sueño portentoso, y por esto, apenas los nacientes organismos de resistencia se consideraban con fuerzas para ello, planteaban a sus respectivos patronos la reclamación de la jornada de trabajo.

Cuando se efectuó en Madrid la primera demostración—año 1890—, el presidente del Consejo de ministros, señor Sagasta, se creyó obligado a poner algunos reparos a la petición que en nombre de los obreros le entregaba Iglesias.

«El Gobierno, sintiéndolo mucho, no podía establecer aquella jornada, porque entonces nuestra industria estaría en condiciones de inferioridad respecto a las de aquellos países que no aplicaran la jornada legal de ocho horas.»

El hombre no había caído en la cuenta que la reclamación era in-

ternacional, y así se lo hizo notar Iglesias.

Y en 1.º de mayo del año siguiente comenzaron a producirse en España, aquí y allá, huelgas para la conquista de las ocho horas, todas admirables, pero las más de efectos desastrosos.

Pero, en fin, ya esta vieja reivindicación es una ventaja conseguida, de la que se benefician la mayor parte de los obreros de los países civilizados, y casi todo hay que agradecerlo a la demostración de Primero de Mayo.

Como también el descanso semanal de treinta y seis horas no interrumpidas y la prohibición del trabajo de los menores de catorce años.

¡Ay! De un periódico español de 1869 es esta noticia:

«Ha sido conducido al Hospital un niño de ocho años, a quien una de las máquinas donde trabajaba le arrancó una mano.»

La criatura se encuentra en un estado lamentable.»

J. J. MORATO  
(De «La Voz».)

## Noticias de Inglaterra

LONDRES, 3.—El diario laborista dominante el rumor de que el jefe del Gobierno va a dejar sin ocupar el cargo de poeta laureado, vacante por fallecimiento del doctor Bridges. El candidato más probable es Juan Masfield.

El Gobierno ha presentado a la Cámara de los Lorens, en segunda lectura, el proyecto de ley carbonífero.

El «Daily Herald» presta gran atención a las cosas de España e inserta detallada información del creciente movimiento de opinión en favor de la República.

El órgano obrero publica un artículo del ex ministro y diputado laborista Juan Wheatley, titulado «Por qué soy un rebelde», en el que afirma que la misión del Partido Laborista es abolir la pobreza, y que mientras no se consiga esto todo proletario debe ser un rebelde.

El Teatro de las Masas ha representado con gran éxito «Brains» (Cerebro), de Lionel Britton.

Ocho mil personas han asistido al primer concierto de la Orquesta Sinfónica de Viena, dirigida por el doctor Furtwängler.

El virrey de la India ha dictado un decreto que castiga a la prensa que incite a la violencia, que debilite la autoridad gubernamental, que obstaculice la administración de la ley y que defienda que no se paguen los impuestos.

— La Fox Film Company anuncia que va a producir una serie de películas sonoras en la Gran Bretaña. Con ésta ya son tres las Empresas yanquis que hacen películas en Europa: la Metro-Goldwyn-Mayer, la Farnans-Players-Lasky y la Fox.

— La Unión Nacional de Obreros del Arte Textil ha recibido para sus huelguistas un cheque por valor de 10.500 libras (más de 800.000 pesetas) de la Federación de Sindicatos, y otro por 26.250 del Trades Union Congress.

— Han llegado a Southampton, camino de Rusia, Irkutsk y cuatro mecánicos yanquis, contratados por los Soviets para enseñar a los obreros rusos los modernos métodos de fabricación.

— Varios Sindicatos obreros de Glasgow han felicitado a Thomas por su éxito en lograr que la India Tyre and Rubber Company reconozca el derecho de asociación de sus operarios.

— La Unión Nacional Ferroviaria ha votado 8.350 pesetas para los huelguistas textiles.

— En los tres primeros meses de este año los automóviles ocasionaron la muerte de 251 personas solamente en esta capital.

## Comparaciones

Una circunstancia fortuita nos ha hecho considerar dos sucesos, en principio completamente desligados, que nos inducen, no obstante, a comparar ciertos procedimientos y los resultados a que conducen.

En la Gran Bretaña se han echado abajo, por amenaza ruina y por su forma anticuada, dos prisiones para delitos comunes; y «dos pocos presos que en ellas quedaban» se han repartido, destinándolos a otras prisiones de la comarca, donde, según nuestros informes, había sobrado lugar para albergarlos.

Al propio tiempo, de los Estados Unidos comunican que aumenta en proporciones alarmantes la criminalidad, siendo insuficientes las cárceles y presidios existentes para alojar tantos delincuentes y criminales.

Siendo el alcoholismo un factor que, según la mayor parte de las obras de criminología que hemos hojeado, induce desde luego al crimen por degeneración, excitación y también por irresponsabilidad, ¿cómo explicar que el Reino Unido, país donde se bebe más que en otros países, haya disminuido el número de delincuentes, mientras aumentaba en otra nación donde está vigente la ley seca, que alcanza a todas las bebidas alcohólicas y alcoholizadas?

El caso es sumamente complejo; y puede enfocarse desde diferentes puntos de vista, que no llegan a concordar ni en sus bases ni en sus conclusiones.

Hay, desde luego, que tener en cuenta que muchos de los delitos, o considerados como tales, pues inducen a violar la ley, son todos aquellos que se desprenden de la prohibición misma. La forma de violar la ley varía mucho, pues los médicos recetan bebidas alcohólicas o a base de alcohol a muchos individuos, ya por considerar el alcohol un estimulante, en algunos casos plausible, si no insustituible, ya por debilidad hacia sus respectivos clientes. El contrabando alcanza también fabulosas cifras, y muchas de las personas que sufren condena son meramente culpables de haber introducido bebidas en cuya composición entra (sin saberlo a veces los interesados) el alcohol en mayor grado del que la ley permite. Otros...; pero esto ya nos apartaría de nuestro tema, que no consiste en combatir la ley Volstead ni sus consecuencias naturales.

La cultura, que tanto preconizan los ciudadanos estadounidenses, no está en aquellos países al nivel que nosotros suponemos; el número de personas que no saben leer ni escribir podrá ser inferior al de ciertas regiones europeas, pero el nivel general de la cultura es también inferior al nuestro. Necesitan impresiones fuertes; las únicas lecturas que realmente interesan son las llamadas «detective novels», es decir, unos relatos sin argumento ni finalidad, que se limitan a narrar las batallas entre policías y criminales.

El nivel de cultura de la Gran Bretaña no se le puede comparar, y ese es, a mi modo de ver, el hecho que determina la baja enorme en la criminalidad inglesa. Los ingleses poseen en grado extraordinario el respeto de la personalidad, de los gustos, de la forma de obrar cada hijo de vecino, sin por ello doblegarse a imitar servilmente aquello que ven hacer a los demás. Recuerdo perfectamente mi sorpresa al referirme una gran señora inglesa que no se atrevía a tocar el piano el domingo para no dar el mal ejemplo a sus subordinados de violar el descanso dominical. Considerando este hecho en forma general, creo que debe elogiarse, pues demuestra un respeto extraordinario a la mentalidad ajena, un temor a «escandalizar», es decir, a molestar los sentimientos de sus allegados y al propio tiempo una conciencia profunda del deber, que reside en ciertas personalidades, de no dar mal ejemplo a los que quizás se guen por su proceder personal.

Esta delicadeza es desconocida en los Estados Unidos, y para que una nación entera haya asumido la prohibición absoluta de expendir bebidas alcohólicas es preciso suponer al abuso de esta bebida en forma general, cuando se promulgó la ley a que aludimos.

En todo caso, el hecho de derribar prisiones por falta de delincuentes es un hecho consumado, del que no podemos seguir disertando sin mayores datos; pero que desde luego impone en todo aquel que puede conocerlo admiración, respeto y deseos de emularlo.

Maria DE LLURIA

## Conferencia de Ovejero

El próximo martes, a las doce de la mañana, explicará nuestro querido colega Ovejero el segundo curso de su curso sobre «Interpretación pictórica del tema musical», versando la de este día sobre el tema siguiente: «La interpretación pictórica del tema musical en Van Dick».

## TRINOS

### Paralelos (1)

Son dos cosas destacadas en los momentos actuales: las riadas y esos «mitines sociales».

Hay ríos fuera de madre, imponentes, y hay ríos intrépidos y valientes.

Hay quien da a la lucha el pecho y al auditorio murra, y hay quien mantiene el derecho... ¡con la escoba!

Roto y ensoberbecido, el Duero se ha puesto fiero, y Pradera se ha creído casi, casi como el Duero.

Si Fresno de la Ribera teme que el río lo arrose, ¡fresno!, reclama Pradera; pero ¡drenso! de otra clase.

Y si hoy rebosando están el río y la inundación, es porque cargados van de agua sucia y de oración.

Es la gran liquidación que a los dos los ha cogido un poco de sopetón, y, es natural, se han salido!

Asustadas, las villas y las ciudades ven pasar estas riadas, digo, estas calamidades.

Al río hinchado y bravo ir adelante veras. Pradera ya es otro río que acaso corra hacia atrás.

A aquel ninguno le saca de su camino corriente; mas ¿si éste viera otra estaca en la ribera de enfrente?

Jorge MOYA

## Carta de Italia

### El Consejo de las Corporaciones fascistas

De cuando en cuando oímos hablar de las Corporaciones fascistas; pero cada vez se legisla de manera distinta. Naturalmente, los encargados de entretenernos con tal motivo no hacen sino elogio de las tales Corporaciones, aun cuando cada nueva disposición es contradictoria con las promulgadas anteriormente.

¿Las Corporaciones fascistas? Ante todo digamos que estos Sindicatos se distinguen de los otros por el principio de colaboración entre patronos y obreros que los debe animar. Bien es verdad que en estos Sindicatos no se reconoce a los asociados el derecho a nombrar sus dirigentes; que más tarde se les niega hasta la convocatoria de las asambleas, porque se las considera inútiles, aun cuando estos llamados Sindicatos existan.

Se los había agrupado en Confederaciones nacionales y por encima de éstas se había colocado a un secretario general, que era un antiguo organizador socialista; hemos nombrado al señor Rossoni. Por algunos de estos directores, ya sea porque les quedaba en la sangre algo del viejo espíritu reivindicador, ya porque tomaban en serio las normas sindicales escritas sobre el papel, ponían alguna vez su ardor en protestar contra los patronos que no respetaban los contratos de trabajo, o se oponían a las demasiado escandalosas reducciones de los salarios, o todavía reclamaban el reconocimiento de las Comisiones de fábrica.

Entonces los patronos impusieron al «duce» y al señor Bottai—el ministro de las Corporaciones—la supresión hasta de esta parodia de sindicalismo, y las Confederaciones fueron disueltas y reemplazadas por las Federaciones, a las cuales se les priva de toda posibilidad de acción en el terreno de las reivindicaciones obreras; en cambio se les reconoce como órganos de Derecho público con todas las consecuencias que esta denominación lleva en sí. Pero como en sus nuevas atribuciones era inevitable que surgieran conflictos, entonces, para evitar éstos, se recurre a la constitución de un organismo central, que se le llama Consejo de las Corporaciones.

Este organismo, según se dice, no es más que un órgano burocrático. Su numerosa composición le hace impotente como órgano ejecutivo. En el Consejo de las Corporaciones se reúnen ciento cincuenta personas, de las cuales dieciséis son ministros y altos dignatarios del partido fascista, diez son nombradas por el ministro de Corporaciones, escogidas entre los pensados como competentes en las materias en que ha de entender el Consejo; las demás son representantes de las Federaciones. Inútil decir que ni uno solo de los ciento cincuenta miembros del Consejo

está nombrado por los que están llamados a representar, pues todos son nombrados por el Gobierno.

El Consejo está dividido en siete Secciones, ya que tal es el número de ramas en que está dividida la producción italiana.

¿Sus atribuciones? No son más que de orden consultivo, pudiendo el Consejo ser llamado—pero ello no es obligatorio—a dar su opinión sobre todas las materias de su competencia que el Gobierno o los diversos ministerios quieran someterle. Verdad es que puede dictar normas, preparar proyectos de leyes sobre todos los problemas que afectan a la producción y al trabajo; pero ello es en teoría, ya que carece del derecho de iniciativa, teniendo que solicitar para ello previa autorización del Gobierno, y éste, en todo caso, puede impedir que el texto elaborado tenga fuerza de ley.

Entonces, ¿de qué se trata? Se trata simplemente de una de las manifestaciones del empirismo, de la demagogia, del «bluff» fascista. Y este nuevo organismo dentro de algunos meses será seguramente transformado y sepultado como todos sus poco honorables predecesores, ya que todos estos organismos son como las flores, que necesitan un terreno apto y un clima apropiado.

Este clima y este terreno es el de la libertad. Ella falta en Italia, y he ahí por qué esos organismos mueren pronto.

Silvio BARRO

## Conferencias de Besteiro y de Saborit

EN LOGROÑO

LOGROÑO, 3. (Por telégrafo).—En el Ateneo Riojano ha pronunciado una bellísima conferencia nuestro querido compañero Besteiro con el tema «Por qué me hice socialista».

En este acto ha pronunciado Besteiro uno de sus más hermosos discursos.

Por correo envío extensa reseña. Besteiro saldrá mañana para Madrid. Albar.

## EN LORCA

MURCIA, 3. (Por teléfono).—Organizado por los elementos obreros y socialistas de Lorca un acto para que mereciera uno de la palabra el camarada Saborit, anoche dió éste una conferencia en el teatro de dicha localidad ante una enorme concurrencia. Habló Saborit de la actual situación política en España y puntualizó la actitud del Partido Socialista en los momentos presentes y ante los probables acontecimientos que se esperan.

Por correo envío extensa reseña. Besteiro saldrá mañana para Madrid. Albar.

MURCIA, 3. (Por teléfono).—Organizado por los elementos obreros y socialistas de Lorca un acto para que mereciera uno de la palabra el camarada Saborit, anoche dió éste una conferencia en el teatro de dicha localidad ante una enorme concurrencia. Habló Saborit de la actual situación política en España y puntualizó la actitud del Partido Socialista en los momentos presentes y ante los probables acontecimientos que se esperan.

El entusiasmo que produjo el fogoso discurso de Saborit se tradujo en una serie de atronadoras ovaciones en distintos períodos de la conferencia y al terminar ésta.

Para hoy habíase organizado un acto análogo en Aguilas; pero no pudo celebrarse porque la enorme aglomeración de público en el teatro hizo temer se produjera una catástrofe, y fué menester suspenderlo como medida de precaución. Se habilitará otro local para que pueda hablar Saborit en Aguilas mañana domingo.

## Inquietudes

II  
Lecciones de vida humana

Cuentan que Mahoma dijo a sus discípulos: «Pues que la montaña no viene a nosotros, fuerza es que nosotros vayamos a la montaña.»

Si Mahoma quiso dar un lección útil y necesaria al s.dentarismo árabe, no pudo encontrar un símbolo más adecuado.

¡Y a la montaña! ¿Cabe un concepto más dinámico y optimista de la vida humana?

Elvarse por el propio impulso; no esperar que la vida pase sobre las cabezas y el camino bajo los pies sin salir del plano animal, o, lo que es peor, del reposo vegetativo; ensanchar constantemente el horizonte espiritual, ampliando con cada paso el sentir, pensar y querer: sentir más belleza, pensar más verdad, querer más bien.

Alguien supo formular más claramente la síntesis de este concepto: «Ir hacia la Belleza como Goethe, hacia la Verdad como Newton, hacia el Bien como San Francisco.» El simbolismo cristiano contiene una lección más perfecta: «Cristo subió a la montaña por amor de comprensión a todos los humanos.»

Los hombres creyeron vislumbrar la cúspide e intuir el fin del sendero. Dirección que conduce al vértice único, desde el cual el horizonte sea infinito: que comprenda toda la Belleza, toda la Verdad, todo el Bien.

Y el caminante pudo generalizar su ascensión y entender que no es ni puede ser solo en el camino.

Que el sendero de la montaña es el camino de su humanidad y, por tanto, de la Humanidad.

FACIL

## El Primero de Mayo en el extranjero

LA HABANA, 3.—Cuando se celebraba la fiesta del Primero de Mayo se produjeron sangrientos encuentros entre un grupo de manifestantes y la policía, resultando un hombre muerto y un herido gravísimo, que se fallezcase de un momento a otro. Además resultaron catorce heridos no graves.

## A propósito de un libro Cambó y las dictaduras

II

En la obra de que hablé en el artículo anterior, el señor Cambó plantea la cuestión de saber en qué países aparecen las dictaduras.

He aquí su respuesta: en los países que tienen los mínimos sociológicos, desde el punto de vista, por ejemplo, del número de los analfabetos, de la mortalidad, de la importancia del comercio exterior por habitante o bien por el número de expediciones postales.

No es cosa de reproducir aquí los cuadros que presenta el autor en apoyo de su afirmación. Nos limitaremos a citar uno de ellos, el primero, a título de ejemplo:

### PORCENTAJE DE ILETRADOS (de más de cinco años, en los diferentes Estados de Europa)

País	Porcentaje
Alemania	Menos de 1 por 100.
Francia	9,3
Inglaterra	10,7
Hungría	15,2
Letonia	17,8
Lituania	28,5
Finlandia	30,1
Polonia	37,5
Rusia europea	40,7
España	41,0
Rumania	40,50
Bulgaria	59,5
Yugoslavia	51,5
Portugal	54,7

El cuadro precedente, tomado de una publicación reciente de la Oficina de Educación, de Washington, suscita algunas dudas, singularmente en lo que se refiere a Alemania. Pero en conjunto, puede tenerse por exacto. Se refiere a 24 países. «Todos los Estados que no tienen o no han tenido ni corren peligro de tener dictadura se encuentran entre los nueve primeros. Por el contrario, los quince restantes son todos los que tienen, han tenido o corren riesgo de tener una dictadura».

Se llega a la misma conclusión cuando se examina el cuadro, formado por el propio señor Cambó, del comercio exterior por habitante, relativo al año 1927.

Figuran en el cuadro 26 Estados, es decir, todos los Estados de Europa de alguna importancia y a los cuales se limitan siempre las estadísticas de la Sociedad de las Naciones. Esto es notable: entre los Estados que ocupan los catorce primeros puestos, es decir, que revelan, por habitante, el índice más elevado de comercio exterior, no hay ni uno solo—dice el autor—que tenga, haya tenido o corra peligro de tener un régimen de dictadura.

Entre los doce que ocupan los últimos lugares se hallan únicamente los Estados que tienen, que han tenido, o que tendrán pronto un Gobierno dictatorial.

Se llega a conclusiones análogas cuando se estudian los demás cuadros.

Todos los Estados de dictadura son Estados de gran mortalidad. Todos los Estados democráticos tienen una mortalidad baja.

De igual modo, la comparación es lo menos favorable posible al régimen dictatorial cuando se trata del número de envíos postales por habitante.

Quizá esta demostración estadística—mucho más impresionante cuando se tienen los cuadros a la vista—no basta para tranquilizar a los que consideran y con razón al fascismo como un peligro internacional.

En efecto, hay pocos socialistas que se preocupen de las dictaduras.

Se participa a los asociados que hoy, a las diez de la mañana, tendrá efecto la traslación del cadáver del que fué nuestro compañero Pedro Bullán Arnáiz, número 1.750, vocal cuarto de la Junta directiva, muerto a consecuencia de accidente en el trabajo, caecido en la tarde del pasado miércoles, día 30 de abril, en la obra que el patrono don Bartolomé Sanz construye en la calle de Narváez y avenida de Menéndez Pelayo.

La traslación se efectuará a la hora indicada desde el Depósito judicial (calle de Santa Isabel) al Cementerio Civil del Este.

Se encarece a los asociados cuyas ocupaciones se les permitan rídan este tributo de amistad y compañerismo al camarada desaparecido tan fatalmente de nuestras filas.—La Junta directiva.

## Catástrofe en Barruelo

Diez mineros muertos por explosión de grisú

La primera rotia.

BARRUELO DE SANTULLAN, 3. (Por teléfono).—A las doce de la mañana próximamente se desprendió una bolsa de grisú en el pozo «El Calero». Al apreciar los primeros síntomas, los obreros trataron de huir, pero los gases se extendieron rápidamente hasta el pozo de ventilación, impidiendo la salida de los trabajadores.

Hasta ahora se sabe que el número de muertos es el de diez.

En los alrededores de «El Calero» se registran emocionantes escenas de dolor producidas por la ansiedad de las familias mineras que llegan hasta el pozo para adquirir noticias de sus deudos. En todas las minas reina profunda consternación y tristeza por la desgracia sufrida por los mineros de «El Calero».

El Sindicato Minero Asturiano. El Sindicato Minero Asturiano recibió un telegrama, en el que le comunicaban la catástrofe. Inmediatamente contestó con otro telegrama dando el pésame por esta terrible catástrofe.

Otra nueva catástrofe en las minas, tan impresionante y angustiosa como todas las que con lamentable diferencia,

que no estén firmemente convencidos de que el día en que los países de régimen parlamentario vean las clases dominantes su supremacía en peligro, no retrocederán ante ningún medio y apelarán a los servicios de cualquier aventurero con tal de sostenerse.

Estoy seguro de que el señor Cambó no negará esto. No es partidario de las dictaduras, no cree en su duración indefinida. Las compara pintorescamente con casas en donde se entra por la ventana, pero de donde luego hay que salir por el tejado. Las estima, en suma, como enfermedades infantiles y no como hechos de degeneración senil de la democracia, pero no cree que afecten a la solidez del régimen parlamentario tal como funciona hoy día, y no está convencido de que aun en los países donde la democracia ha echado profundas raíces esté, con respecto al fascismo, al abrigo de todo peligro.

¿Juzgue por este pasaje, que nos interesa a los belgas particularmente:

«Preciso es reconocer—escribe el señor Cambó—que en Francia y en Bélgica hay un gran número de dictaduras que simpatizan con las dictaduras porque representan un régimen de autoridad y un ataque al régimen democrático y parlamentario. Su número aumenta en los momentos en que las pasiones de partido hacen difícil la formación de un Gobierno y en aquellos, más frecuentes aún, en que se manifiesta la esterilidad de la acción parlamentaria. Cuando un Gobierno con prestigio está en el poder y el Parlamento realiza obra positiva, dicho número disminuye considerablemente.»

Hay que leer todo el libro para apreciar el interés excepcional que presenta. Para los socialistas como nosotros es una suerte poder confrontar nuestros puntos de vista con los de un hombre que en razón de las esferas en que vive y de las opiniones políticas que profesa, parece debía estar lo más lejos posible de nosotros.

De todos modos es curioso ver a un liberal y a un conservador como el señor Cambó llegar a la conclusión de que entre las dictaduras actuales hay tres cuya duración, por espacio de algunos años todavía, le parece digna de interés: «la de Rusia, la de Turquía y la de Italia, que encarnan tres revoluciones fundamentales, ninguna de las cuales ha llegado al término de su evolución para que la Humanidad pueda sacar de ellas una lección definitiva.»

Con todo, es posible que los que viven bajo el régimen de Kemal bajá, de Mussolini y de Stalin preferirían no servir de objeto de experiencia para esa lección.

Emilio VANDERVELDE

## Sociedad de Albañiles «El Trabajo»

A LOS ASOCIADOS

Se participa a los asociados que hoy, a las diez de la mañana, tendrá efecto la traslación del cadáver del que fué nuestro compañero Pedro Bullán Arnáiz, número 1.750, vocal cuarto de la Junta directiva, muerto a consecuencia de accidente en el trabajo, caecido en la tarde del pasado miércoles, día 30 de abril, en la obra que el patrono don Bartolomé Sanz construye en la calle de Narváez y avenida de Menéndez Pelayo.

La traslación se efectuará a la hora indicada desde el Depósito judicial (calle de Santa Isabel) al Cementerio Civil del Este.

Se encarece a los asociados cuyas ocupaciones se les permitan rídan este tributo de amistad y compañerismo al camarada desaparecido tan fatalmente de nuestras filas.—La Junta directiva.

Se participa a los asociados que hoy, a las diez de la mañana, tendrá efecto la traslación del cadáver del que fué nuestro compañero Pedro Bullán Arnáiz, número 1.750, vocal cuarto de la Junta directiva, muerto a consecuencia de accidente en el trabajo, caecido en la tarde del pasado miércoles, día 30 de abril, en la obra que el patrono don Bartolomé Sanz construye en la calle de Narváez y avenida de Menéndez Pelayo.

# La Enseñanza debe ser laica

«El adjetivo «laico» viene del griego «laikos», derivado del sustantivo «laikos», que significa pueblo o nación. Todo lo contrario que «clerical», que viene de «Klerikós», que quiere decir «elegido, parte selecta, lote escogido.»

Se comprende que en épocas remotas, cuando el pueblo, sumido en la mayor ignorancia, era incapaz, no ya de darse una ley educativa y pedagógica, sino hasta de cultivar su inteligencia de una manera rudimentaria, fueran las clases escogidas, selectas, las encargadas de la educación. Y así la Iglesia católica, depositaria de la cultura en esta época, fue la encargada exclusivamente de la enseñanza. Entonces no tenía razón de ser la escuela laica. Todas las escuelas dependían de la Iglesia y a ella obedecían. Y esta obediencia no ofendía ni molestaba a nadie, porque todo el mundo era católico. Toda la educación era entonces religiosa. Los sabios no creían que la fe pudiera ser jamás contradictoria por la ciencia, y una sola ciencia era reconocida: la ciencia de Dios, llamada Teología, la cual tenía por servidora a la Filosofía. El puntal natural de la escuela fue la Iglesia, y a la sombra estrecha de su campanario vivió.

Mas vino la revolución religiosa con Lutero, en el siglo XVI, y la Iglesia fue dividida en trozos. El protestantismo atacó los dogmas y toda la organización católica, y gran número de hombres se convirtieron a la nueva doctrina. Los protestantes sacaron sus hijos de las escuelas católicas y fundaron sus iglesias y sus escuelas propias. Y lo que hasta entonces fue unidad en la educación fue después multiplicidad, diversidad. Pero, a pesar de esto, la escuela sigue siendo de iniciativa particular, debe su existencia a fundaciones particulares, y por ello toma los nombres de escuelas de caridad, escuelas cristianas, escuelas parroquiales, etcétera.

Como dice M. F. Buisson, Premio Nobel de la Paz, la escuela «era una de las obras más de la antigua sociedad, uno de los ejercicios de la caridad cristiana, una de las formas de la libre beneficencia de las clases directoras en favor del pueblo.»

Y fué la Revolución francesa la que liberó la escuela, secularizándola. Hizo de la enseñanza una función social y de la instrucción primaria un deber nacional. Afirmó los derechos del niño a la educación e instrucción, al desenvolvimiento integral y proclamó el principio de la instrucción primaria «obligatoria, gratuita y laica.» El poderoso influjo que la Revolución francesa ejerció en la vida política de los pueblos, principalmente en los de Europa, forzó a los Estados a consignar en su Código fundamental el principio de la libertad de pensamiento, de palabra y de cultos, y como corolario natural, la secularización del Estado y de la enseñanza. Hubo, sin embargo, algunos Estados rezagados, como el español, que en materia religiosa sólo consignaron la tolerancia, permaneciendo adscrito a una religión positiva y conservando la escuela sometida a la Iglesia.

El ideal religioso, que fué colectivo hasta el siglo XVIII, pasó a ser ideal de conciencia individual en toda Europa, menos en España. Y ni aun después de las catástrofes políticas y sociales que han sucedido a la Gran Guerra se ha podido salvar el Estado español del yugo clerical. ¿Somos ya la excepción del mundo en este aspecto? ¿Hasta cuándo...?

El niño, «aurora de la nueva Humanidad», fué la víctima que más sufrió las consecuencias de la guerra europea; pero este gravísimo mal sirvió de estímulo revulsivo, y hoy la Humanidad ha vuelto los ojos a él y se ha planteado, con una intensidad jamás igualada, el problema de la infancia. Y la pedagogía científica moderna, con sus investigaciones psicológicas, ha contribuido eficazmente a que el respeto a la personalidad del niño sea en la actualidad un postulado que nadie discute.

«Respetad a la infancia...», dice Angelo Patri, porque de sus problemas depende el porvenir del mundo. «No tenemos derecho —afirma Gurlitt— a hacer del niño, a nuestro antojo, un producto de una teoría política, religiosa, social o moral.» Tengamos en cuenta que toda nuestra vida cultural de los primeros años. «Proporciónemos un bello comienzo.» No utilicemos a los niños para rellenar huecos en procesiones y actos políticos. La religión es única y exclusivamente un asunto individual, de cada uno, como dice Natop, y la escuela no puede considerarse la «casa común de los niños» mientras sea confesional. La enseñanza

de poder trabajar y extraer lo necesario para nuestro sustento y nos prohíben la enseñanza... fácilmente se comprenderá que lo que se persigue es acortarnos por el hambre y que continuemos dando un gran porcentaje de analfabetos para continuar disfrutando de sus privilegios.

«Respetad absolutamente las opiniones religiosas, filosóficas y políticas de los padres que os confían la educación de sus hijos —aconsejaba Charles Bule siendo «échevin» (director general) de la Instrucción pública de Bruselas a los maestros de la Escuela Modelo—. No ejerzéis sobre la conciencia de los escolares ninguna presión. Vosotros no debéis en la escuela tomar partido por ninguna religión; son los padres solamente quienes tienen el derecho de determinar a este respecto la dirección que juzguen conveniente imprimir a la educación de sus hijos. Sin embargo, vosotros tenéis el deber de repudiar abiertamente los errores y las supersticiones basadas en la fe ciega y que la ciencia ha condenado definitivamente. Exponed las verdades científicas libremente, abstracción hecha de los milagros y de los dogmas religiosos. No deis ociosas lecciones de moral a hora fija y en un orden metódico; pero someted a los alumnos a un régimen de moral efectiva; formad su carácter y hacéd que practiquen realmente la virtud, que es el objeto de la moral; inspiradles el horror a la mentira, a la hipotesis; que aprendan a practicar la tolerancia.»

Estos sensatos consejos eran dados en Bélgica por un director general de Instrucción pública en 1878. Aquí, entre nosotros, en 1930, suceden las cosas de bien distinta manera: se obliga a los maestros, aunque no sean católicos, a concurrir, al frente de sus discípulos, a los actos del culto católico. Y si se niegan, se les forma expediente y se les castiga, como ha ocurrido a muchos dignos maestros durante el período de dictadura.

Francisco C. ROMERO

# ¡Los perreros!

«¡Los perreros!... ¡Que vienen los perreros!...» Ese es el grito que se oye gritar en los barrios pobres con verdadera desolación uno y otro día. Ese es el grito que es seguido de un remolino instantáneo. Mujeres que meten los perros en sus casas, otras que los cogen en brazos, chicos que voluntariamente se encargan de correrlos hasta ponerlos fuera del alcance del lazo. Un instante después, por una esquina de la calle, rodeados de una pareja de guardias, generalmente a caballo, aparecen las siluetas de los perreros, acompañados de los aullidos y forcejeos de los canes que ya han caído en sus manos. Un odio reconcentrado late en los corazones de la gente del pueblo, que es y ha sido siempre la que más profundamente ha reaccionado ante la injusticia. ¿Por qué?

Conviene aclarar esto. Los perreros habían sido instituidos por el Ayuntamiento para recoger los perros vagabundos o, en general, aquellos que por su estado están en condiciones de poder ser atacados de alguna enfermedad contagiosa. Tal institución, en su origen, hoy transformada en todos los Estados civilizados en una recogida no cruenta, sino necesaria, de que se encarga la propia Sociedad Protectora de Animales para beneficio de éstos e incluso del hombre, ha evolucionado dolorosamente en España. Hoy día se recoge por los perreros a aquellos animales que se hallan sueltos por la vía pública antes de las doce de la mañana. ¿Razones? El cobrar más tarde una multa de diez pesetas, precisa para que el perro vuelva a poder de su dueño.

Los perros de los ricos, esos canes lujosos, con cadenas y cascabeles, no salen nunca a esas horas. Duermen y reposan como sus amos. En quien se ceba, pues, esta institución es en los pobres, en sus perreros, también trabajadores como ellos, perros de guarda de sus puestos de verdura, de sus solares, de sus carros. Pero aún hay más. Al surgir los perreros, al dar la voz de alarma, se ve correr a las mujeres por la calle para coger a su perrilla, para separarla del puesto y tenerla en brazos, para atarle una cuerda. Y es entonces cuando se aprovecha la ocasión para lanzar sobre el animal el lazo y arrancarle de la fuerza de entre las manos de su ama. Si ésta se resiste, si se alza con la suya un cúmulo de voces irritadas, son los guardias los que lanzan sobre ellas los caballos y les obligan a retroceder. Este hecho, tantas veces repetido, ha sucedido una de estas mañanas con una vendedora de periódicos de la calle de Pontevedra, y se ha repetido con todos estos dolerosos detalles, hasta el punto de que al retroceder ante el caballo que se le venía encima, cayó sobre una puerta de un taller de planchado y rompió uno de los cristales. Varios hechos similares han ocurrido en el puente de la Princesa y en las barriadas pobres. Es extraordinario ese interés de los perreros en la recogida de animales. Hay ahí algo oscuro para el público, pero muy claro para los que están al frente

de «negocio» que con el pretexto de esa recogida se comete. ¿No podrían evitarse estos abusos y no se podría a su vez, ya que hay un plazo de tres días concedido a los dueños para poder recogerlos, presentarse una moción para que en el primer día en que hubieran sido recogidos no se pagasen esas fatídicas diez pesetas, todo un capital para el pobre; para esta verdulera lo suficiente para comprar el género diario?

Yo brindo esta iniciativa a los concejales socialistas y hago votos porque quien debe y tiene la obligación de hacerlo se preocupe de estas cuestiones y haga que desaparezca definitivamente de las calles de los barrios obreros de Madrid ese grito, preludio diario de una tragedia: «¡Los perreros!... ¡Que vienen los perreros!...»

HILDEGART

# Decrece el paro en Alemania

BERLIN, 3.—Medio millón de parados han encontrado ocupación en el mes de marzo y primera quincena de abril, haciendo que el número de los sintrabajo baje a 2.160.000. Esta cifra es todavía superior en 480.000 a la de hace un año.

# Una conferencia de Amós Sabrás

ESCACENA DEL CAMPO, 3.—Organizada por el Sindicato Minero de esta provincia y por las camaradas de Paterna del Campo, que han mandado una nutrida representación, se ha celebrado una conferencia, a cargo del camarada Amós Sabrás, catedrático del Instituto de Huelva.

El teatro estaba completamente abarrotado de público cuando el camarada José Fernández Escobar hizo la presentación del orador. Dió principio el camarada Sabrás a su disertación diciendo que la incultura del pueblo ha sido un plan deliberado y practicado por los Gobiernos de la Restauración acá. Considera la indiferencia de nuestro pueblo por la intervención política como causa primordial de todos los males que le afligen.

Dice que la guerra mundial, si es verdad que fué desencadenada por los intereses capitalistas en pugna, no lo es menos que fué apoyada por el indiferentismo político del pueblo. Hace ver la necesidad de acudir para siempre de nuestra clase esa triste pasividad, y cita a Inglaterra, Alemania y Dinamarca, donde el pueblo toma parte tan activa en la política, que el Socialismo ha escalado el Poder y encauza ciertamente el desenvolvimiento social hacia sus legítimos destinos.

Tan hermosa conferencia fué escuchada con la mayor complacencia por el auditorio, que ovacionó calurosamente al orador.—M. López Domínguez.

# Gran festival asturiano

El próximo día 13 de mayo se celebrará en la plaza de toros de Madrid un gran festival asturiano a base de toda clase de elementos de la región del Principado. Tomarán parte el laureado Orfeón Ovatese, compuesto de 160 voces mixtas, y 60 señoritas ataviadas con el traje regional. Colaborará también un notabilísimo cuarteto, integrado por los «ases» de la canción asturiana: Miranda, Cuchié, Claverol y Botón.

A todos estos elementos se les unirán las mejores parejas de baile, tamboriles y gaiteros que hay en Asturias. Tomarán parte en dicho festival un total de 200 ejecutantes.

# SUSCRIBASE Y ANUNCIESE EN "DEMOCRACIA"

Periódico de Jaén, de intensa circulación por toda la provincia.

# Discurso de Saborit en Murcia

MURCIA, 2.—En el Central Cinema se verificó el mitin organizado por la Agrupación Socialista y entidades obreras locales. La concurrencia era enorme.

Presidió el compañero Ruiz del Toro, que hizo la presentación de los oradores y pronunció un breve discurso para exponer la significación del acto.

Hablaron después los compañeros Angel Albaladejo, presidente de la Asociación de Cocineros; Ricardo Rubio, en nombre de los ferroviarios y de la Unión General de Trabajadores; Escudero Gálvez, por la Agrupación Socialista de Murcia, los cuales pronunciaron discursos que fueron acogidos con grandes aplausos por la numerosa concurrencia.

Por último, se levantó a hablar el camarada Saborit.

Una vez más—dijo—me toca a mí venir a Murcia a hacer propaganda de las ideas socialistas, y una vez más tenemos que ocupar la tribuna en condiciones de inferioridad. La última vez que vine a Murcia había dictadura y no había libertad de asociación, de reunión, de pensamiento ni de prensa, ni había Parlamento.

A la larga dictadura del general Primo de Rivera sustituye actualmente el general Berenguer. Si hoy hablamos aquí, es porque nos dejan. Cuando habláramos en la otra etapa, decían que colaboráramos con la dictadura. Hoy ya no dicen esto los que antes lo decían, porque los que hoy no lo dicen colaboran con el general Berenguer.

Yo creo que la salvación de España está en que la masa se eduque políticamente para que no se deje guiar por el primero que lo pretenda y sepa exigir el cumplimiento de sus derechos por tener exacta conciencia de saber cumplir con su deber.

Hizo un extenso relato de la actuación de la organización obrera durante los seis años de la dictadura, en que la burguesía ha estado esperando la revolución desde la «Gaceta», pero sin atreverse a la organización. A nosotros nadie se nos ha acercado a proponernos nada serio en ese tiempo.

Los que son fundamentalmente socialistas no pueden olvidar el deber de educar a la masa dentro de la Unión General de Trabajadores, y sin olvidar esto hay que pedir a la masa que no se deje influir por nadie. Los que así se organicen deben tener en cuenta que hay que implantar un régimen que después hay que sostener. Y una vez implantado vendrá seguramente las pasiones y las desilusiones, y conviene que cada

rodeado de fausto, educado en un ambiente de convencionalismos, por regla general, no trabaja, se dedica a la holganza; y sabido es que la ociosidad es la madre de todos los vicios. Dentro del Socialismo no caben los parásitos, debiendo todos trabajar, tomada la palabra trabajo en sentido amplio, en la agricultura, en la industria, en la ciencia, en el arte, en cualquiera de las infinitas manifestaciones útiles de la actividad humana.

El Socialismo socializará la vida espiritual, transformando en patrimonio universal las emociones delicadas del arte y de la ética más pura. Y entonces se saneará el medio ambiente y los hombres, buenos por naturaleza, no se comprometerán con el mal ejemplo. El Socialismo, sólo el Socialismo, extirpará las causas de la delincuencia. Toda moral que se base en la injusticia de que unos pocos monopolicen la vida y muchedumbres inmensas mueran de hambre será una moral absurda, que a lo sumo servirá para perpetuar la sinrazón y el privilegio, aconsejando a los que sufren la resignación y la mansedumbre a cambio de las bienestarías de ultratumba.

Las ideas de moral y de delincuencia están ligadas a sufrir una revolución hondísima. Muchas acciones que hoy se consideran inmorales y delictivas no lo serán mañana. Si la organización social ha de experimentar una transformación completa, fundamentándola en la justicia, natural es que las doctrinas éticas y penales se transformen igualmente.

Del mismo modo que la higiene física evita las enfermedades del cuerpo, así también la higiene moral evitará las del espíritu. El ser humano es bueno por naturaleza. En las conciencias de los que consideramos maliciosos no se ha extinguido la llama del ideal. Los reclusos portugueses lo patentizan. Laboremus por el advenimiento de una sociedad que realice el bien por el bien, libre de toda injusticia. Laboremus por el triunfo del Socialismo.

Antonio ROMA RUBIES  
Sierra de Bornos, abril de 1930.

# CAMAS DORADAS

Somnier hierro, 60 pesetas; matrimonio, 100; despacho español, 500; jacobino, 800; comedor jacobino, 1.100; con lunas, 500; estilo español, chipendal y pianola. ESTRELLA, 10. MATESANZ (diez pasos Ancha).

# CORRECTORES DE IMPRENTA, TIPOGRAFOS: LA Ortografía española

de LUIS HUERTA es la mejor herramienta de trabajo que podéis adquirir. Ejemplar, 5 pesetas. Librería ORTIZ.—Desengaño, 18.—MADRID

# Contables, Oficinistas.

«La Contabilidad comercial, por DON LUIS TORON, Ingeniero, Director técnico-administrativo de varias Empresas industriales, será vuestro mejor guía y maestro. Ejemplar, 7 pesetas; en tela, 3 pesetas. LIBRERIA ORTIZ, DESEGAÑO, NO. 18, MADRID.

# AGUDO GRAN RESTAURANT

DE JULIAN GARCÍA  
Espaciosos y bonitos salones para bodas, banquetes y reuniones. Hermosos jardines desde la calle de Almarza hasta la de Aranjuez.  
CUBIERTO DESDE 4,50  
ALMANSA, 46 ·· Teléfono 32387  
Visiten este acreditado establecimiento y se harán clientes de él.

# La Iglesia católica y la política

Hemos sostenido siempre que la Iglesia, tanto la católica como todas las demás, cuando se mezcla en la política, pierde el verdadero sentido de su misión en la tierra, si es que alguna misión puede tener en nuestros días, en que religión y ciencia no andan muy de acuerdo lo que hace a lo de tejas arriba y mucho menos en lo que se refiere a lo de tejas abajo. Con las matemáticas, desde luego, anda reñidísima, y a muy mal traer con la norma de pobreza predicada—y practicada—por Cristo.

Pero no vamos a meternos ahora en este asunto ni nos pararemos demasiado, si es que tocamos el tema, en cuanto a discutir la misión que invoca y reclama como de su pertenencia, mientras no se aparte de mirar al cielo y se contente con ganar almas para él. En esto, que es cosa del fuero íntimo de los individuos y de los pueblos, cabe aplazar al derecho de libertad de conciencia, y hemos de concederle, cuando menos, una justa tolerancia. No así, en cambio, y esto es preciso deslindarlo muy bien, si la Iglesia, como lo está haciendo, se sale de esa misión y se mete a intervenir en los Estados y en la política. En este caso ya no se puede pensar lo mismo y es necesario salirle al encuentro, que no es la Iglesia idónea para andar en estos dominios ni su historia acredita ninguna valía para tener en ellos cuenta aceptable. Con respecto a la Iglesia católica, que es la que nos ha de ocupar, basta dirigir una mirada de examen sobre los veinte siglos de su dominación absoluta en casi todo el mundo occidental, para darse cuenta de que no le asiste ninguna razón, espiritual o moral, que aconseje la necesidad de su intervención en los negocios de los Estados y en los asuntos de la política. Cuando ella lo ha sido todo y lo ha manejado todo con poderes absolutos, en los pueblos latinos muy particularmente, ¿qué ha hecho en favor de la hermandad de todos los hombres o de una raza tan siquiera? ¿Ha evitado en alguna época las guerras entre naciones o entre familias? ¿Ha resuelto en alguna parte, o reducido su extensión al menos, el problema de las miserias físicas, de las miserias morales y, sobre todo, de las miserias económicas? ¿Ha hecho a los hombres mejores? ¿Ha entrado en el corazón y en la mente de los individuos y de las colectividades por la doctrina y con la doctrina socialista del mártir del Gólgota?

Y la ciencia, y la cultura, y la libertad, y la democracia; el sentido de ternura y de amor en los hombres y en los pueblos, ¿qué le deben a la Iglesia católica, que ha tenido siempre la hoguera lista o la horca para impedir su imperio? No, no es la Iglesia católica y romana la que pueda hacer valer razones superiores para ejercer de consejera y de directora de Estados y multitud. De ningún modo. Dos mil años de su historia no la abonan para tal empeño. Es posible que en el terreno puramente religioso, y en tanto su acción no lleve al niño obligatoriamente mientras esté en la escuela, valga de mejor modo a la finalidad trascendente de que habla su doctrina. Pero separada del Estado; lejos, pero muy lejos de la política. En estas funciones y actividades la Iglesia no tiene nada que hacer. Lo que no pudo hacer antes, cuando la Humanidad obedecía simple y totalmente al sentimiento, no lo podrá hacer ya nunca en adelante. Ahora, la razón es la que guía el mundo. El fetiche, la fe ciega, han dejado de ejercer la sugestión que un día, ya distante, tal vez fuese necesaria a la formación moral del hombre. Hoy, no. La moral, como el mismo sentido religioso, tiene otras bases y marcha muy bien, admirablemente bien, con la ciencia y la filosofía—la buena filosofía—en apoyo. Con el ángel rebelde—que por esto es grande y poderoso—se va penetrando con la razón en todos los dominios, incluso en eso desconocido de la vida de más allá, que no está, ciertamente, negada a las posibilidades del hombre.

Más dejemos ese sendero y entremos a lo que importa, que es lo que hace a ese punto no existe duda alguna que aclarar. La misma Iglesia, en la actualidad, ha revisado y está revisando muchas de sus tradiciones insostenibles, lo cual prueba que sus principios no eran cosa de infalibilidad. Lo que nos mueve en esta crónica es algo que, si no causa sorpresa, sí nos viene a indicar que es preciso no permanecer indiferentes ante ciertas actividades de la Iglesia que tratan de obstaculizar los avances de un sano liberalismo; metiéndose, además, en abiertas luchas políticas, cosa que a ella le deben estar vedadas, y lo están en muchos países. Queremos referirnos a una circular o pastoral, de no recordarnos ahora qué arzobispo de España—creemos que del primado—, en la cual, y frente a los acontecimientos políticos que han sucedido a la dictadura en la Península, exhorta a la opinión católica española para en estos momentos resistir por todos los medios. Ahora bien. ¿Hasta qué punto es tolerable esta actitud que asume el clero peninsular? ¿No se ha dicho por el mismo papa que el clero y la Iglesia no deben mezclarse en asuntos de naturaleza política? ¿Cómo se explica entonces ese manifiesto desacuerdo entre lo

que dice y ordena Roma y lo que dice y hace la Iglesia y el clero español?

Ya sabemos que no hay que tomar muy al pie de la letra las declaraciones papales en el sentido de recomendar abstención política a los miembros de la Iglesia. Ahora mismo, con motivo del movimiento indio que dirige el caudillo Gandhi en el oriente inglés, ha despachado instrucciones a sus representantes en aquellas tierras, en las que hace constar que la Iglesia católica no debe tomar participación alguna en esos asuntos, ni en pro ni en contra, y por tratarse de un movimiento político. «Pero no se debe olvidar—estas son sus palabras—que Inglaterra garantiza plenamente la existencia de la Iglesia católica en la India, lo que no ocurriría, seguramente, si viniese luego un Gobierno nativo independiente.»

No dice más; pero lo dice todo en ese párrafo que, aunque parece ambiguo, no lo es para que el sepa leer. «No quitamos ni ponemos rey—dicen para desorientar—; pero ayudamos a nuestro señor», que esto es lo que les ordena el papa a sus ministros en la India. «Ayuda a Inglaterra, que, aunque sea protestante, ella nos da existencia en las naciones de Buda.»

¿Cómo no pensar entonces que la misma táctica se observa respecto de España?

Recuérdese, si no, que la emancipación de Hispanoamérica ha sido resistida tenazmente, y con las armas, como en Méjico aún ahora, por la Iglesia y el clero católico.

Dedúcese, pues, y con buena lógica, que las actividades políticas que despliega el clero español en estos momentos, por iniciativa y mandato del primado, tienen asentimiento en Roma.

Pero viene aquí una cuestión sobre la que es preciso meditar y a la vez servirse de ella para reducir a sus justos límites esos atrevimientos de la Iglesia. Si tan contraria es a la República, ¿por qué se asocia a ella en América y la defiende como institución digna de la gracia divina? ¿Por qué no repudia a las Repúblicas de aquí, así como repudia a la posible República de España? ¿Por qué sostiene allí que la República es contraria a los intereses de la Iglesia, lo que equivale a decir, según el clero, a los intereses del Dios católico, y aquí sostiene, o aparenta sostener, lo contrario? ¿Cómo se explica ese criterio de Roma, que se da de puñetazos entre lo que dicen en un lado y lo que mantienen en el otro? ¿O es que la Iglesia puede ser, sin escrúpulos de conciencia, republicana en América y antirrepublicana en España?

Bien sabemos que la Iglesia católica por su deseo no sería sino monárquica y absolutista. Y con el papa de rey, no en el Vaticano, sino en el mundo. Pero a la fuerza, y mientras se respeten sus intereses materiales—esos intereses terrenos que tanto perjudican para entrar en el cielo, lo que no impide que la Iglesia los ambicione con avaricia sin igual—, puede ser, no ya republicana, que eso lo es aquí y en otras partes, si que también socialista y bolchevista. Claro es que descontada la condición de que sus bienes no se toquen.

Sácase, en suma, de todo esto que la Iglesia no se cuida tanto de su misión espiritual, dado que tenga alguna, como de dominar a los pueblos, a los Estados y las riquezas de unos y otros, que éste es su mayor y más grande interés.

Pero los de la República, los del Socialismo y los estudiantes—esas generaciones de la otra España, de la mejor España y de más cuenta al presente en el mundo—no harían mal con hacer resaltar ante la opinión los manejos y fines de la Iglesia católica, que, no obstante el internacionalismo de sus doctrinas, puede ser, sin disgusto de la divinidad, terca y dogmática en España, a la par de rabiosamente reaccionaria, y más amplia, y hasta en cierto modo liberal, en América, si bien aquí porque las circunstancias y la cultura cívica y de todo otro orden de estos pueblos no le permiten otra cosa. Por su gusto, de aquí como de ahí expulsarían a todos los liberales, como antes expulsaron a los judíos españoles.

Mirando a estas actitudes de la Iglesia romana, ya no tenemos por qué estimar tan censurable las persecuciones religiosas de la Rusia soviética. El afán pernicioso de las Iglesias al querer meter en la política trae esas consecuencias. Si ellas estuvieran donde deben estar: en su misión para el cielo, pero separadas de la política, acaso fueran respetadas y toleradas.

Pero un papa político, como un fraile o un cura cacique, dividiendo a la Humanidad y colocando a Dios como protector de unas patrias y contrarias a otras, nos parece sencillamente repugnante. Una religión así no conquista a nadie. Por eso cae en todas partes, y todos, hasta los cristianos de verdadera convicción, la desechan de sí. Como que se ha convertido en el peor enemigo de todo progreso y de todo bienestar humano!

M. ALBANDOZ SERANTES  
Santiago de Chile.

# El movimiento sindical y político en Holanda

Holanda es un país con caracteres bien marcados de internacionalidad. La Haya y Amsterdam son nombres de ciudades que maneja constantemente todo el mundo. A París le han hecho población internacional—si esto es posible—más los escritores de los políticos, A La Haya y Amsterdam, los convenios internacionales que en ellas se han llevado a cabo y las organizaciones del mismo carácter que en ellas residen. Y a pesar de la importancia que estas dos poblaciones dan a Holanda, para la mayoría de los trabajadores españoles es del todo desconocida la situación en que está allí el proletariado y las organizaciones de distinto carácter en que está agrupado. Claro está que la enorme distancia a que se halla Holanda disculpa este casi desconocimiento, en el que nos declaramos incurridos.

Con motivo de la reunión en la Casa del Pueblo de Madrid de la Conferencia internacional Ferroviaria se halla entre nosotros el camarada Nathans, secretario de la I. T. F., gran conocedor de los problemas de Holanda, como dirigente que es de la organización obrera de allí. Y a él nos hemos dirigido en demanda de noticias para los obreros españoles; noticias que él nos ha facilitado con el mayor gusto e interés.

Nathans es un hombre que se ha formado a sí mismo. A fuerza de tesón y de lucha ha llegado a crearse una cultura formidable. En la actualidad habla cinco o seis idiomas perfectamente. Y está especializado en las cuestiones ferroviarias, que conoce a fondo. Con una cultura pudéramos decir universitaria, no ha perdido los caracteres que imprime el origen manual. Lo que hace más valiosa su personalidad. Porque reúne con la delicadeza espiritual de una intelectualidad depurada la reciedumbre moral y material que imprime en una persona el trabajo manual. Es un admirable ejemplo de formación autodidáctica.

Estamos conversando con Nathans en una Secretaría de la Casa del Pueblo, llena de ventanales, por los que entra a raudales la luz. Nathans acompaña sus palabras con una sonrisa. Nosotros, bastante desorientados, le interrogamos:

—¿Cuál es la situación de nuestro movimiento, tanto sindical como político, en Holanda?

—Muy favorable— responde —. Nuestra Unión Sindical, afiliada, como es natural, a Amsterdam, reúne en su seno a 250.000 trabajadores, grandemente comprometidos y poseídos de un gran espíritu de lucha. En cuanto a nuestro Partido Socialista, es hoy una de las fuerzas políticas más considerables de Holanda. Y progresa con gran rapidez. Los miembros de los otros partidos están en constante desbandada hacia el nuestro, porque van reconociendo la justicia de los ideales que sustentamos. En la actualidad, la cuarta parte de los diputados a Cortes son socialistas. Por tanto, nuestro grupo representa una muy considerable fuerza en el Parlamento.

—¿Y qué lazos unen a la organización sindical con la política?

—Aparte de una afinidad ideológica de principios, existe una especie de Consejo central en el que están representados la Unión Sindical y el Partido Socialista, que se reúne periódicamente para tomar acuerdos que conciernen a los dos organismos. Claro que éstos tienen sus respectivas Comisiones ejecutivas.

—¿Nosotros, en nuestro Sindicato Ferroviario, tenemos algunos afiliados católicos que están de acuerdo con nuestras teorías. Pues bien, se ha dado ya varias veces el caso de estar la madre de uno de esos asociados muriéndose y no acudir el cura a confesarla porque su hijo pertenecía al Sindicato socialista.

—¿Y cuál es el papel de estos

Otro de los casos—prosigue—es éste: Nosotros tenemos un compañero propagandista, que en vez de hablar en los mítines va a las casas de los ferroviarios a convencer personalmente a éstos. Una vez fué, en una pequeña aldea, a casa de un guardabarrera, y éste le dijo que por lo único que no trababa en el Sindicato Ferroviario nuestro era porque los católicos tenían una especie de granja en el pueblo para criar animales domésticos y no le permitían criar enchontes allí sus dos o tres cabras, que eran una ayuda para él.

Nos hemos quedado un poco sorprendidos. No suponíamos que en Holanda tuviesen tanto poder los católicos. Y es que ya nos hemos hecho a la idea de que sólo en España puede haberlos y que únicamente en España pueden tener influencia.

Nathans nos sigue hablando durante algún tiempo de la organización de los católicos y luego pasa a las otras Uniones sindicales que hay en Holanda.

—La Central de Obreros Cristianos-Protestantes es la que por su número ocupa el tercer lugar. Tiene 60.000 afiliados. Luego hay una Unión Neutral, que va contra la lucha de clases. Sus afiliados son casi todos empleados del Estado.

Hace una pausa y luego continúa:

—También existe una Unión Ferroviaria del mismo tipo que la Unión Neutral, que cuenta con 30.000 afiliados. Y una Unión General de Trabajadores Intelectuales de las mismas ideas. Entre estas organizaciones neutrales hay una tendencia a la unión.

—¿Y no hay ninguna organización sindical de tipo comunista?

—Sí— responde —. Hace tres o cuatro años existía una que se dividió en dos, de las cuales una continuó afiliada a la Internacional de Moscú, y otra, que se llama sindicalista, a la de Berlín. Pero ahora—continúa—la que estaba en Moscú ya no lo está, porque sus líderes, como la mayoría del movimiento comunista holandés, están en relaciones con Trotski.

En el terreno sindical, Nathans ya no tiene más que decirme, por lo que pasamos al terreno político. En primer lugar, me describe la latmosa situación en que el comunismo holandés está.

—Hay tres partidos—dice—. Y verá usted por qué. Primero se constituyó uno que se afilió a Moscú. Pero luego, merced a intrigas, los líderes de él fueron expulsados, en vista de lo cual constituyeron un segundo, que, como es natural, ya no pertenecía a Moscú. En éste ocurrió lo mismo, es decir, también los echaron por medio de intrigas de la dirección. Y ansioso de dirigir, han constituido un tercer partido, que se llama socialista revolucionario.

—¿Pero son hoy los comunistas alguna fuerza considerable?—le preguntamos para concretar.

—No, de ninguna manera—los dirige con decisión—. Los dirigentes del partido comunista oficial, que cambian con mucha rapidez, cada vez tienen una cultura inferior. A los líderes actuales no los conoce casi nadie. Y a esto hay que unir el que el número de afiliados al partido es muy pequeño.

El Partido Socialista—añade—ha ganado las dos actas de diputados únicas que antes tenían ellos, por lo que ahora no tienen representación en el Parlamento.

Luego Nathans nos habla brevemente de un pequeño grupo fascista que existe, que se vale de los medios más bajos para molestar a los socialistas. Dice que por su insignificancia no es digno de la menor atención.

Ahora entramos de lleno en las cosas del Partido Socialista. El rostro de Nathans, que al hablar de los fascistas tenía grabada en su boca una mueca de asco, se anima y se inunda con una sonrisa de optimismo.

—Nuestro Partido—nos dice—ha progresado mucho de poco tiempo a esta parte. Muchos miembros de otros han ingresado en él. En la actualidad cuenta con 70.000 afiliados, y hay que ver lo que esto representa en una nación tan pequeña como Holanda.

Además, dentro del Partido hay una poderosa Asociación de trabajadores que posee estación emisora de radio.

—¿Y cuál es el papel de estos

camaradas dentro del Partido?—le pregunto.

—Pues uno muy importante—me contesta—. En Holanda tenemos el derecho de utilizar ocho horas por semana de la radio para hacer nuestras propagandas. Esto, como usted verá, tiene un interés formidable porque es un medio para dar a conocer los ideales socialistas y para conquistar adeptos. Por eso nosotros cuidamos de que esa Asociación sea potente y por eso afirmamos que es una de las muchas cosas interesantes que hay en nuestra organización.

Respecto a esto—añade—ahora hay un movimiento para pedir que en vez de ocho horas sean tres días a la semana los que tengamos derecho a usar de la radio para nuestras propagandas. Hay quienes dicen que por tener la cuarta parte del Parlamento poseemos el derecho a usar de ella la cuarta parte de la semana. Yo creo—afirma—que lograremos conseguir bastante de lo que queremos, si no todo.

Pasamos a hablar de las corrientes internas que existen en el Partido, y Nathans nos dice:

—Hay varias corrientes religiosas. Pero la mayoría de los afiliados son neutros en esa cuestión. También hay un pequeño movimiento de izquierda, que edita semanalmente un periódico. En el último Congreso al representante de este movimiento se le dió un puesto en el Comité Nacional del Partido.

—¿Pero esas corrientes representan algún peligro para la seguridad del Partido?—preguntamos.

—No, al contrario— responde Nathans—. Nosotros progresamos. Cada vez vamos más allá y...

En este momento llaman a Nathans. Ha comenzado la Conferencia internacional su sesión y es necesaria su presencia en ella. Nos despedimos de él con un fuerte apretón de manos y terminamos mentalmente el párrafo que han cortado a Nathans:

«... pronto llegaremos a triunfar contra la reacción y el fascismo.»

Santiago CARRILLO

## Se inaugura el ferrocarril Turquestán-Siberia

MOSCÚ, 3.—El gran ferrocarril Turquestán-Siberia, de mil millas de recorrido, que une al Turquestán, el Asia Central y Siberia, acaba de inaugurarse.

Es el ferrocarril más largo del mundo, después del gran Transiberiano y de la línea de Bagdad.

Ha sido construido en tres años, con un adelanto de dieciocho meses sobre el tiempo estipulado.

El Gobierno soviético, en aprecio de la energía con que ha sido realizada la obra, ha conferido la Orden de la Bandera Roja a los obreros de toda clase empleados en la construcción.

La importancia económica del ferrocarril es considerable. El ligará las regiones algodoníferas del Turquestán con las trigueras de Siberia. Esto permitirá un mayor desarrollo de las plantaciones de algodón.

Ya hay millón y medio de acres de terreno con cultivo de algodón. Cuando estén terminadas las grandes obras de irrigación emprendidas, serán siete millones y medio los acres de terreno cultivados con algodón. Entonces Rusia no necesitará importar dicho producto.

Además de unir el Turquestán con Siberia, la nueva línea hará prosperar la República autónoma soviética de Kazatskán, y se espera que aumentará grandemente el comercio soviético con la Mogolia occidental y con el Turquestán chino.

## Daños del temporal

AZAGRA, 3.—A consecuencia de una enorme riada del Ebro se inundaron los campos ribereños y una gran parte de la población, alcanzando el nivel de las aguas dos metros de altura en algunos sitios, principalmente en la plaza de la Constitución y en sus alrededores.

Quedaron hundidas varias casas y otros sufrieron daños que hacen muy difícil su reparación. Por fortuna, no han ocurrido desgracias personales y se han podido recoger muchos enseres de los modestos ajuares de las familias que habitaban en las casas inundadas.

El gobernador de la provincia presenció los trabajos de salvamento y dispuso que prestara auxilio a los vecinos una brigada de bomberos, que utilizó con eficacia las bombas de desagüe. Han quedado en situación angustiosa, por haber visto deshechos sus hogares, muchas familias obreras.

Se ha solicitado de la Diputación de Navarra el envío de algunos socorros que hagan menos aflicta la situación de quienes han sufrido los terribles daños del temporal.

# Un viejo alcalde de la dictadura

La toma de posesión del viejo alcalde de la dictadura señor Rebollo ha podido tener consecuencias funestas y luctuosas para este vecindario.

El pueblo se siente herido en sus intereses y en su dignidad con un alcalde que no sólo no hizo nada beneficioso, sino que tiene como contrapartida hechos y abusos tan descarados, tan provocadores, que su vuelta a la Alcaldía constituye un motivo de absoluto divorcio con el vecindario.

## Suscribíos a EL SOCIALISTA

¿Y nosotros preguntamos: ¿Qué interés tenía el señor Rebollo en volver a la Alcaldía? ¿No recuerda lo inopular que ha sido su actuación? ¿Es que necesitaba servir a esa camarilla de amigos, que han sido los únicos beneficiados?

Porque para eso se ha dado una maña especial, y para demostrar quienes son ellos, véase la muestra: ¿Es cierto que a un concejal de la U. P., al alquilarle la casa, se han hecho en ella reparaciones por cuenta del Municipio?

¿Es cierto que el Ayuntamiento alquiló otra casa para oficina en la carretera de Aragón y tuvieron que indemnizar al dueño por no hacer uso de ella ante la oposición del señor Sánchez?

Y el señor Alcoso, también de la U. P., industrial de ultramarinos, tabanero, carnicero y fabricante de gasosas, ¿tiene las licencias correspondientes? ¿Aboga los derechos municipales? ¿Da el pan con su peso legal? Nosotros sabemos que le faltan 200 gramos, y eso es un fraude sin calificación posible. Este individuo fué afiliado a nuestra Sociedad y tuvimos que expulsarle por razones de higiene social.

Y de don Pedro Sánchez, industrial y vinatero, republicano federal según él (1) y afiliado a la misma cuerda de la U. P., como los demás, ¿qué iremos reseñando?

¿Contribuye por todos los artículos que expende el droguero, fabricante de pinturas, don Salustiano Alvarez?

¿Y el señor Aguirre, industrial, a quien le concejala ha servido para defender muy bien sus intereses? Este señor no hizo otra labor que conseguir del obispo la conversión de la capilla de la barriada en parroquia.

Sea interesante conocer los proyectos actuales del señor Rebollo, pues dados sus afanes por volver hace sospechar que lo que

no hizo en dos años y medio es que ahora lo ejecutará con fe y prontitud. Por si no tiene en cartera necesidades urgentes que atender, nosotros vamos a recordarle algunas.

Hace falta un Cementerio Civil, aunque éllog mengüe los ingresos a los explotadores de la vida y de la muerte.

Hay que obligar a la Compañía de la Ciudad Lineal a que suministre el fluido que se le paga. Da luz menos de medio mes y le cobra entero, y no puede haber disculpa para quienes se callen ante el abuso; el silencio en estos casos es complicidad.

Es necesario inspeccionar las subsistencias hasta en las tiendas de los amigos y repesar el pan.

¿Y escuelas, señor alcalde? La mitad de esta población infantil está sin ellas.

A los maestros hay que dejarles su exclusiva función, ya lo dice la ley, y obligarles a cumplirla. No se les puede hacer depositarios de fondos municipales. Y el maestro que sea digno de este nombre no puede aceptar esta función.

En el Juzgado está de secretario un señor que lo fué del Ayuntamiento de Chamartín y fué jubilado. ¿Puede legalmente hacerse esto? De auxiliar suyo tiene al secretario. En cambio, se ha dado el caso, el 16 de abril pasado, de ir a enterrar, y por falta de sepulturero tener allí el cadáver siete horas insultado por verse obligados los familiares del muerto a desmenujar la puerta del Cementerio, cavar ellos la fosa y abonar los derechos.

¿Qué vergüenza, a las puertas de Madrid! Todo esto lo sabe el vecindario, y al interrogatorio que arriba hacemos sabe contestar con afirmaciones. Veremos quién nos demuestra lo contrario.

TORRES Y APARICIO

## Una conferencia de Francisco Fernández

Organizada por la Juventud Socialista de Chamartín de la Rosa se celebrará hoy, a las nueve y media de la noche, en la Casa del Pueblo de dicha localidad, Müller, 8, una conferencia de controversia, que estará a cargo del presidente de la Juventud Socialista Madrileña, camarada Francisco Fernández, que disertará sobre el tema «Los partidos políticos y su significación».

Dado el gran interés del tema y el gran conocimiento que de las cuestiones políticas tiene el conferenciante, recomendamos la asistencia de los jóvenes obreros de Chamartín de la Rosa.

## El Primero de Mayo en Barcelona

BARCELONA, 3.—El día 30 de abril tuvo efecto en el Victoria un brillante festival, poniéndose en escena «El día», función de alta significación socialista.

El día 1.º de mayo, a las diez de la mañana, con gran concurrencia, se celebró un mitin en el hermoso teatro de la Reina Victoria. Presidió el camarada Cameron, quien con fácil palabra dió a conocer los propósitos que animan a los socialistas de Barcelona al celebrar este acto y la verdadera significación que para los trabajadores debe tener este día.

Después de algunas interrupciones sin sentido, rebatidas valientemente y afirmadas por las cerradas salvas de aplausos de los asistentes, le fué cedida la palabra al camarada Huet. Hizo una vibrante oración sobre nuestra triunfal fiesta, teniendo períodos de enardecimiento que se aplaudieron mucho.

Marín hizo consideraciones sobre el apolitismo suicida que sustentan muchos trabajadores en esta región, terminando con un viva al Primero de Mayo que fué contestado estruendosamente.

Escoté rebatí muy concienzudamente esa infame leyenda negra de que muchos se aprovechan para acusar a los socialistas de cosas imaginarias, lo que fué oído con curiosidad. Da a conocer los múltiples casos de tropelías que durante la pasada dictadura hemos padecido los españoles y sufrido los hombres más destacados de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista. Terminó después haciendo un llamamiento a los presentes para que tomaran buena nota de lo que se les había dicho.

Leyéronse a continuación las conclusiones, siendo subrayadas con aplausos ensordecedores.

Una Comisión las entregó en el Gobierno civil.

Con este mitin se ha dado la sensación real de que en Barcelona existen socialistas, y en mayor cantidad y valores de lo que algunos esperaban.

Por la tarde, la familia socialista se dió cita en un lugar de las afueras, donde una banda de música amenizó con sus alegres notas la fiesta. «La Internacional» fué escuchada con fervores de amor y triunfo. La juventud, ostentando claves rojas, signo simbólico de nuestro ideal, demostró que en esta ciudad, quieran o no nuestros eternos enemigos, desde el amarillito hasta el rojo más rabioso cargado de bills, el Socialismo ha de triunfar; todo es llevarlo a la calle para que lo conozcan los que aún tienen telarañas en el cerebro. El día en que los socialistas de Barcelona se decidan a emprender una campaña de propaganda, tengan la seguridad de que siempre se les llenará el local.

¿Difícil? Más lo era en Andalucía, y, sin embargo, los obreros de esa región, más numerosos que en ésta, han nutrido las filas de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista.

En Cataluña lo que ha sucedido es que los que más han gritado parece que han tenido más razón. Aquí no hay socialistas porque no nos hemo-

decidido. Cataluña, como Barcelona, siempre fueron esencialmente políticos. ¿Tan lejos están los tiempos de la abstracción republicana? Lo que ha sucedido es que el despecto político de muchos obreros les ha hecho pasarse al polo opuesto. Si los socialistas catalanes quieren, habrá socialistas; la verdad no es más que una: la realidad de este pueblo, que siempre supo manifestarse en las cosas de la administración como soberano, no puede, por un simple juego de palabras del apolitismo, ceder de sus derechos; se ve a las claras que no es más que dejar el paso, con fin cerril o premeditado, para que siga triunfando lo que es perjudicial a todos. El día 1.º de mayo inicia una alborada que, si se sabe aprovechar como punto de partida, puede decirnos pronto lo que somos y valemos.—Juan Rusell.

## Los obreros agrícolas

NAVA DEL REY, 3.—En esta población los obreros vivimos en condiciones miserables: el jornal es de dos pesetas; esto el que tiene «cam», como aquí se dice, que el cincuenta por ciento no le tenemos.

Esto no quiere decir que la tierra es ingrata con quien la produce. En este término hay muchísimos miles de hectáreas que producen por una fanega de trigo de siembra 20 y 25 de producción, y la cosecha próxima es grandísima. Salvo una mala nube, rebasaría dicha cifra la de la temporada anterior.

Con la buena cosecha nos darán 65 ó 70 duros y un cocido cada veinticuatro horas, y ya sabemos lo que nos espera durante sesenta días que suela durar la siega. De dos a tres de la madrugada tenemos que abandonar el lecho para en cuanto amanezca poder estar en la finca y empezar la faena, y dejarla cuando no se vea.

Los domingos se nos pasan inadvertidos. Si sabemos que es domingo es por la campana, que toca a misa a las tres de la madrugada.

El sol es irresistible, y hay días que, teniendo hambre, el cansancio y el sol abrasador no dejan comer.

Aun así, los obreros estamos tan conformes, deseando que llegue la recolección; como tenemos hambre, durante ese tiempo comemos.

Invitamos constantemente a los obreros para que ingresen en la Sociedad obrera y en el Partido Socialista, única forma de acabar con estas injusticias; éstos se van dando cuenta de la contienda de que el noventa y cinco por ciento de los obreros son analfabetos.—Sotero Espartero.

«La religión del capital», por Lafargue. Precio, 0,40 pesetas.

Pedidos a EL SOCIALISTA

Apresúrese usted a adquirir la edición económica de

# “Sin novedad en el frente”

por E. M. REMARQUE (106.º millar)

Ya quedan pocos ejemplares de esta edición especial y única de

## DOS PESETAS

Apresúrese usted a adquirirla antes de que se agote. Luego no habrá más edición que la de CINCO pesetas.

EDITORIAL ESPAÑA · Concepción Arenal, 6 · MADRID

Actos celebrados el Primero de Mayo en provincias

SEVILLA.—Organizado por la Federación local se ha celebrado en el Centro Obrero de la calle de Trajano un importante acto para conmemorar la Fiesta del Primero de Mayo.

Presidió el compañero Hermenegildo Casas, quien explicó la organización del acto, manifestando que por las circunstancias actuales no se ha podido hacer más.

El compañero Jiménez Tirado, en representación de la Agrupación Socialista de Sevilla, habla en ausencia del presidente de la Agrupación, compañero doctor Aceituno, que en estos momentos está en Marchena.

Excusa explicar el significado del Primero de Mayo porque considera a los asistentes en conocimiento de él. Por el gremio de cocineros habló el compañero Juan Baena, que dijo que la fiesta de mayo da lugar a que los obreros organizados manifiesten sus reivindicaciones y hagan un recuento de fuerzas.

El compañero José Estrada, por la Federación local, dice que a pesar de la reciente constitución de este organismo no ha querido pasar en silencio este 1.º de mayo, fiesta la más representativa para los que luchan por una mejor justicia, y explica a grandes rasgos el programa que desarrollará la expresada Federación.

Hizo el resumen del acto el compañero Casas en vibrantes párrafos. Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

CORDOBA.—Ha habido pago general de todos los oficios. No se publican los periódicos. Ha cerrado el comercio sus establecimientos. El gobernador ha prohibido la manifestación obrera solicitada por la Casa del Pueblo. Por la noche se ha verificado, con enorme concurrencia, el mitin organizado por las Sociedades obreras domiciliadas en la Casa del Pueblo. Presidió Juan Palomino y hablaron José Sánchez, Francisco Barbado, Joaquín García Hidalgo y Adriano Romero, cerrando el acto el camarada Azorín.

La RAMBLA.—Para conmemorar la fecha del 1.º de mayo se ha producido un paro bastante intenso.

En la Casa del Pueblo se verificó por la mañana un acto público, que presidió Antonio Morales, presidente de la Sociedad obrera agrícola «Germinal». Hablaron, además del presidente, Diego León, maestro de la Escuela obrera y presidente de la Casa, y las camaradas García Hidalgo, Juan Morán y Azorín, quienes habían sido especialmente invitados por la organización para asistir al acto.

OVIEDO.—Se ha celebrado el Primero de Mayo con un acto en el que intervino Mariano Rojo.

Con motivo de la Fiesta de la Flor Roja fueron recaudadas 580 pesetas para EL SOCIALISTA y RENOVACION.

MOREDA.—Se ha celebrado la Fiesta del Trabajo con un acto de propaganda, en el que hablaron Serrano, R. Palacios y José Castro. Se recaudaron para EL SOCIALISTA 397 pesetas.

LA CORUÑA.—Con numerosa concurrencia se celebró, en el Centro obrero, un mitin con objeto de conmemorar la Fiesta Internacional del Trabajo.

Fue presidido por el compañero Manuel Montero Corbeira, y actuó de secretario el camarada Joaquín Iglesias Cabana.

Después de explicar el objeto del acto la presidencia, hizo uso de la palabra el compañero Antonio Naya López, el cual hizo un parangón de la dictadura que preconizan la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista con otros organismos obreros.

Se ocupó con gran extensión de los que se llaman apolíticos, poniendo de manifiesto que son los primeros en acogerse a todas las leyes de carácter social que benefician a la clase trabajadora.

Terminó el compañero Naya recomendando a los reunidos mucha unión para el logro de sus aspiraciones.

A continuación hizo uso de la palabra el presidente de la Agrupación Socialista, compañero Montero.

EL SOCIALISTA

sexto dirigido por el compañero Arsenio Ibáñez ejecutó lo mejor de su repertorio.

Una nota altamente simpática la dieron los obreros y obreras de la fábrica de Francisco Vera, pues estando para entrar al trabajo en las puertas de la fábrica, espontáneamente abandonaron y en manifestación irrumpieron en la Casa del Pueblo, donde fueron recibidos con grandes aplausos y fuerte emoción. El paro ha sido mayor que otros años.—J. Hernández.

ALCIRA.—Este año el paro en esta ciudad ha sido completo, cerrando el comercio en general.

Con motivo de coincidir la Fiesta con la inauguración de nuestra Casa del Pueblo, la concurrencia y la alegría fueron extraordinarias.

Bellas y simpáticas alcorenas repartían flores y se hizo una importante colecta para EL SOCIALISTA.

En el mitin, efectuado por la noche, tomaron parte el secretario de la Federación Levantina, Pedro García, y el ex diputado a Cortes Manuel Cordero. La concurrencia era superior a 3.000 personas.

El camarada Pedro García, que presidió, hizo historia de la transformación del Centro obrero en Casa del Pueblo. Puso de relieve la adhesión al acto de los republicanos, añadiendo que nosotros somos republicanos fervientes.

El compañero Cordero, saludado con una ovación, empezó entonando un canto al Primero de Mayo, por la Fiesta que se celebra y por haber elegido el día para inaugurar la Casa del Pueblo. Dijo que el Socialismo tiene solución para todos los problemas. Explicó la doctrina de nuestro ideal. Hizo crítica de la dictadura y de la situación actual.

De don Melquiades afirmó que había envejecido el sentimiento liberal del pueblo. (Una voz dijo: «No le seguimos».)

Combatió a los clericales y a todos los enemigos de la libertad, con cuya actuación están incubando una revolución a la rusa.

Invitó a todos a ingresar en la Unión General y al Partido Socialista como forma única de salvar los altos intereses del pueblo.

Fueron ambos oradores delirantemente ovacionados.—J. Garrido.

ALICANTE.—Los elementos comunistas y sindicalistas han celebrado un acto en la Casa del Pueblo para conmemorar la Fiesta del Trabajo.

A este acto no fueron invitadas la Juventud Socialista ni la Agrupación Socialista, lo que demuestra el rencor que aquellos elementos sienten hacia nuestras organizaciones.

El paro en Alicante ha sido total, exceptuando el comercio, que cerró a mediodía. Millares de familias proletarias a primera hora de la mañana se trasladaron a pasar el 1.º de mayo a los pintorescos lugares de La Albufera y La Santa Faz.

La clase trabajadora alicantina ha cumplido con su deber en la conmemoración de la Fiesta del Trabajo. Rafael Sierra.

VILLA DEL RIO.—Organizado por la Sociedad obrera «La Armonía» se celebró un importantísimo acto público, con la intervención de dos camaradas de Córdoba, los compañeros Rafael González Barbero y Manuel Fernández Pacheco; del compañero Ángel Cazorla, de Montoro, y de Melchor del Río, Salvador Linares, presidente de la Sociedad, y algún otro.

El mitin resultó imponente por la animación con que se desarrolló y verdaderamente educativo por los conceptos y enseñanzas vertidos.

TIEDRA.—Se ha celebrado nuestra Fiesta con gran entusiasmo y animación, dando en el teatro una hermosa conferencia el compañero Ramón Martínez Pedra. El local, totalmente abarrotado de público, que dió repetidas muestras de aprobación al conferenciante.

Por la tarde, jira campestre y baile público, todo en la mayor fraternidad. Se presentaron las conclusiones a la autoridad local y hubo muchas altas para el Partido.—Gregorio Alvarez.

MIERES.—Organizado por la Agrupación Socialista, se ha celebrado un gran acto público en nuestra Casa del Pueblo. El salón, repleto de trabajadores, ofrecía un imponente aspecto.

Han tomado parte en el acto los compañeros Oliveira y Llaneza. Empezó el primero explicando el sentido de nuestra Fiesta. Se ocupó después de la situación política de España y de la marcha del Socialismo, exhortando a la juventud para que trabajen con fe y cariño por las ideas, y a todos a la inmediata afiliación a nuestro Partido.

Por la noche se verificó una velada en el teatro de la Casa del Pueblo, agotándose todas las entradas.

Estampa pobre

Con una fiebre que le consume en la cama, bajo una manta de tosca urdimbre, deshalachada,

Las manecitas de blanca cera, y en la mirada un velo sucio como cristales llenos de escarcha,

El niño muere muy poco a poco... La gris estancia tiene reflejos de sol poniente que dora humilde la triste casa.

En el fudo flota un pesado olor a muerte que los empara (como neblina que corre plúmbica sobre las charcas).

Gime la madre desconsolada. Sobre la frente del enfermito pone los labios, y sus miradas quieren volverle, con los torrentes de luz, la vida que se le escapa.

Sillas de enea llenas de manchas; sobre una mesa de pino tosco un vaso de agua,

Dos calendarios, una maceta mustia y ajada, y, enmarañadas todas las ropas, allá, en el fondo, se ve una cama.

El padre cruza triste y huraño con el agobio de la desgracia; son maquinales sus movimientos y sus zancadas.

El gesto torvo, mirada parca, en las pupilas de luces grises medio acoradas, brillando humilde, tenue rayito de la esperanza que en todo caso guardan los hombres en los profundos huecos del alma.

El niño gime; su cara pálida, donde la fiebre grandes rosetas de rojo marca, vase cambiando en tonalidades violáceas.

Poco respira; en sus pulmones, como una fragua, teje la muerte hilos de plata, y sus manitas, en el vacío crispadas, captan algo de vida que se le escapa.

«¡Nene!...», la madre gime angustiada. Tienen mil ecos desesperados las cuatro letras de la palabra.

«¡Nene! ¡Te mueres! De mi regazo pronto te marchas y a tu mamita la dejas sola...»

«¡Calla!», el padre dice con voz de fiera que el dolor mata, voz balbuciente de quien desgarra la pena muda de sus tristezas y el germen triste de sus desgracias.

Pasan minutos como las horas negras y largas; la Luna asoma plena de guifos su cara pálida, por los cristales desgarnecidos de la ventana.

«El padre, huraño, junto a la mesa, tiene lamentos en sus palabras: «¡Se muere mi hijo! ¡Sin medicina! ¡No tengo nada! Necesitamos mucho dinero para comprarlas. ¡Y no lo tengo! ¡Me muero de hambre! (Por su mejillas corre una lágrima.)»

El niño, inconsciente, muere. La madre, llorando, clama: ¡Colgada del firmamento brilla la Luna de plata!

S. SERRANO DE PONCELA, de la Juventud Socialista Madrileña.

NOTAS DEL DÍA

HUELGA DE ESTUDIANTES. El ministro de la Gobernación dijo ayer que los estudiantes se habían declarado en huelga veinticuatro horas como protesta contra las cargas dadas por la policía la noche que llegó el señor Unamuno.

Sobre esta huelga—dijo el ministro—, la opinión juzgará. Hasta ahora, salvo algunas piedras que lanzaron a la calle desde la Facultad de Medicina, apedreando también algunos tranvías, con la consiguiente rotura de cristales, no hubo incidentes graves.

En San Carlos—agregó el general Marzo—se había izado una bandera roja; pero los estudiantes católicos la retiraron, prueba evidente de que están en desacuerdo.

Un periodista le preguntó si se habían tomado medidas de carácter gubernativo. El ministro contestó negativamente y añadió que las únicas medidas adoptadas son de carácter preventivo, y que cuando hay evidente desproporción entre la masa que quiere el orden y la que trata de alterarlo, no ha lugar a medidas extremas. Unicamente—terminó el ministro—en el caso de que se quisiera atropellar a la fuerza no tendríamos más remedio que imponer el orden, evitando violencias desagradables para todos.

LA HUELGA MINERA DE ASTURIAS.—LA CUOTA CORPORATIVA.—OTRAS NOTICIAS DE TRABAJO. El ministro de Trabajo dijo ayer a los periodistas que esperaba noticias de Asturias sobre la reintegración al trabajo de los mineros, quedando resuelto el conflicto.

Manifestó que está preparando, de acuerdo con el director de la Escuela Social de Madrid, una excursión de alumnos de la misma a la Exposición de Sevilla.

Ya habrán visto ustedes—añadió el ministro—que se ha publicado la real orden de exacción de la cuota por la Sección antes citada en su último hacer constar que por ciertos elementos que esperaban su publicación y que en su mayoría son de Comités paritarios, se han dirigido protestas al ministro de Hacienda que son injustificadas, porque el señor Argüelles solamente se ha tomado para la publicación el tiempo necesario, dado lo delicado del asunto, que en todo momento ha estado al habla conmigo. Y he de agregar que por su parte no hubo ninguna oposición sistemática para dictar esa real orden.

Respecto de las plantillas dijo que aún no había nada, y sobre la re-

Restaurante BIARRITZ. TELEFONO 31643. AMPLIO Y ELEGANTE SALÓN CAPACITADO PARA MIL CUBIERTOS. SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES. ALMANSA, núm. 48 (Cuatro Caminos)

OFERTA EXCLUSIVA A LOS LECTORES DE EL SOCIALISTA. TRAJE A MEDIDA ESTAMBRE I. 79 ptas. La Casa de los GABANES BENITEZ. Grandes Manufacturas de Sastrería y Confecciones. Proveedor de las Sociedades obreras «La Motoras», «El Regulador», «La Reguladora Móvil», «El Distribuidor» y «La Cúpula». INFANTAS, 42. MADRID. Visitad nuestros escaparates. Diez por ciento de descuento a todos los afiliados a la Casa del Pueblo, previa presentación de la cartilla.

ROCA. FOTOGRAFO. Tetuán, 20. - Teléfono 10302. RETRATOS ARTISTICOS. Ampliaciones inalterables.

La lámpara "TITAN". ES LA MÁS CONVENIENTE PARA EL CONSUMIDOR: POR SU SEGURIDAD, SU ECONOMÍA Y SU DURACIÓN. Fabricación de la casa R. DE EGUREN, ingeniero, de BILBAO :: Apartado 122. SUCURSALES CON ALMACENES EN: MADRID, VALENCIA, CARTAGENA, Reina, 5 y 7. Félix Pizcueta, 12. Pi y Margall, 12 y 13. LA CORUÑA, BARCELONA, SEVILLA. Huertas, 31 y 33. Valencia, 331. Fernández y González, 25.

Cumpliendo con nuestro deber. YECLA, 3.—Para salir al paso de ciertas interpretaciones caprichosas, y para responder mañana noblemente de nuestra actuación, además de las muchas gestiones hechas por la Sección de Agricultores de ésta, encaminadas todas a resolver de la mejor manera posible el asunto de la huelga de Buñol, en relación con los obreros de ésta, que por las causas que sean se encuentran en dicho pueblo, escribimos estas líneas. Con este motivo se han cruzado varias cartas con los obreros de dicho pueblo, haciendo ver nuestra actuación. Además, se ha reunido a este solo efecto varias veces la Sección de Agricultores, tomando diferentes acuerdos, incluso el de mandar algún obrero a retirar a los que ya se encontraban allí; que, sin saber lo que allí pasaba, fueron a trabajar, o mejor dicho, se fueron de ésta huyendo del hambre por la mucha crisis de trabajo que desde hace mucho tiempo padecemos. Para terminar, y sin tener en cuenta la crisis que antes citamos, vamos a dar cuenta del último acuerdo tomado por la Sección antes citada en su último hacer constar que por ciertos elementos que esperaban su publicación y que en su mayoría son de Comités paritarios, se han dirigido protestas al ministro de Hacienda que son injustificadas, porque el señor Argüelles solamente se ha tomado para la publicación el tiempo necesario, dado lo delicado del asunto, que en todo momento ha estado al habla conmigo. Y he de agregar que por su parte no hubo ninguna oposición sistemática para dictar esa real orden. Respecto de las plantillas dijo que aún no había nada, y sobre la re-

# En la Casa del Pueblo

## COCINEROS

Se ratifica el acuerdo de huelga. Como ya dijimos en nuestro número anterior, en el salón teatro de la Casa del Pueblo y con extraordinaria concurrencia se reunió nuevamente la Asociación General de Cocineros.

Presidió el acto el que es presidente de la Asociación, compañero Anselmo Sáez, que explicó el objeto de la reunión. Uno de los secretarios dio lectura a las adhesiones recibidas, entre las que figuran las del Arte Culinario de Vizcaya, Agrupación General de Camareros de Madrid, Asociación de Guías-Interpretes, Dependientes de Hoteles y Similares de Madrid y Sección de Confeiteros del Sindicato de las Artes Blandas.

Todas las adhesiones son muy expresivas y en ellas se ofrece solidaridad moral y material a los reunidos.

Hizo uso de la palabra el compañero Mariano Aragón, en nombre de la Comisión. Anunció que iba a hablar en próximos días de la huelga, pues las circunstancias son idóneas.

Entonces dijo que si la organización no tenía fuerza, los contratos no tendrían eficacia, y hoy repite que la organización vencerá en la lucha actual si sabe emplear la fuerza que tiene.

Explicó la actividad en que se ha colocado la clase patronal por el egoísmo de unos cuantos patronos que manejan el gremio de café; rató la lucha que hubo que sostener para elaborar las bases de trabajo aprobadas por el Comité paritario y las distintas fases por que ha atravesado el frente único formado por los patronos, frente que quedó roto, y que ahora determinado patrono ha conseguido formar otro frente con los cafeteros, fondistas y dueños de restaurantes.

Mostró su optimismo en la confianza de que todos los cocineros responderán como en otra ocasión, que, por lo menos, sirvió para que se unieran todos; expresó su creencia de que no habrá más remedio que aceptar la lucha, pues aparte de que no se sabe nada respecto a la resolución encomendada al ministerio de Trabajo, se sabe que los patronos están en plan de rebeldía, y a ésta no se puede contestar más que con la fuerza de la organización. Terminó diciendo lo mismo que ya todos: «Todos para uno y uno para todos».

Hablaron después los siguientes camareros: Avelino Rodríguez, de la Agrupación General de Camareros de Madrid; Antonio Hernández, de la Asociación de Guías e Interpretes, Dependientes de Hoteles y Similares de Madrid; Eusebio Delgado, de la Sección de Dependientes de Bares, perteneciente a la Asociación General de Dependientes, y Alfonso Gracia, por la Federación Nacional de Camareros.

Todos ellos, además de reconocer la justicia de la causa que defienden los cocineros, ofrecieron a éstos, si llega el momento, la solidaridad moral y material de las respectivas entidades que representan, y alentaron a los reunidos para que vayan a la lucha con serenidad, pero con decisión, pues con la razón, apoyada por la fuerza de la organización, se llega al triunfo.

Luego habló el compañero Atilano Granda, que pronunció un buen discurso, muy documentado, en el que hizo detallada historia de todas las luchas que vienen manteniendo los cocineros con la clase patronal a partir del año 1920. En este relato el compañero Granda destacó las informalidades de los patronos, que no respetaron, en general, ni la jornada de ocho horas, ni el descanso semanal, ni aumentaron los salarios.

Explicó también con todo detalle los diversos incidentes ocurridos en la discusión del contrato de trabajo aprobado el año pasado, y descubrió todos los manejos de los patronos para ir dando largas al asunto, llegando hasta el engaño de decir que habían presentado un recurso, sin ser esto cierto.

Relató el intento de los dueños de restaurantes de variar las condiciones de trabajo respecto del personal y de los sueldos, intento que hizo fracasar Granda en el Comité paritario, y entonces la representación patronal, alguno de éstos sin consultar a sus representantes, denunció el pacto anterior.

Llegó Granda en su relato al punto en que se aprobaron las bases en el Comité paritario por medio de la fórmula propuesta por su presidente y aceptada de antemano por los vocales obreros, y dejó demostrado con multitud de hechos que la clase patronal va arrastrada a esta lucha por una pequeña minoría, capitaneada por determinado señor, que expone muy poco o nada en la actual contienda.

Recordó los acuerdos tomados en la anterior reunión, relativos al socorro de huelga que se estableció y que alcanzará a todos y no a socios, y exhortó a todos a cumplir con su deber, puesta la mirada en alto, pues la cuestión ha de repercutir en toda España, y no solamente en el gremio de cocineros, sino en el de camareros y demás personal afín.

Anunció que se establecerá una cuota extraordinaria entre los que no tengan precisión de abandonar el trabajo, con arreglo al acuerdo ya tomado anteriormente.

Habló de la presentación de los oficios de huelga; dijo que ésta se planteará del día 12 al 14 de este mes, y terminó diciendo que brindan la paz a los patronos, para que en estos días que faltan piensen lo que les conviene; pero si no aceptan esta paz, se irá a la huelga en la fecha fijada.

El compañero presidente, Anselmo Sáez, hizo un breve y acertado resumen del acto, en el que puso de relieve la culpabilidad de los patronos al lanzar a los cocineros a esta lucha, que será lógica consecuencia de la actitud de intransigente avaricia en que los primeros se han colocado; hizo la interesantísima declaración de que algunos patronos se han dirigido a él en solicitud de que les fueran enseñados los contratos para ver si era verdad, como a ellos les habían dicho otros patronos, que el aumento de salarios les supondría mil pesetas al mes, y después, a la vista de los contratos, han podido comprobar que sólo les suponía un aumento de unas trescientas pesetas.

Terminó anunciando que al frente único de los patronos opondrá el suyo los obreros, pues no tendrían más remedio que hacerlo, aunque no sea más que por instinto de conservación, ya que el problema afecta a todo el gremio y a los salarios.

Los oradores fueron aplaudidos con gran entusiasmo, y al final de las palabras del presidente se ratificó por aclamación el acuerdo de huelga y el voto de confianza concedido a la Comisión.

dujo grata impresión por un lado y asombro por otro, pues por una parte acusa el buen propósito de algunos patronos de reconocer la justicia de las peticiones, y por otro revela que los que están dirigiendo el movimiento patronal apelan a toda clase de medios para conseguir sus fines.

## OBROS Y EMPLEADOS DE FOTOGRAFIA Y CINEMATOGRAFIA

Continuó la discusión del proyecto de contrato de trabajo elaborado por la Directiva, aprobándose en la sesión de anoche todos los puntos que quedaron pendientes en la junta anterior, y que son los siguientes: Salarios, enfermedades, vacaciones, reprensiones, despedientes, días de trabajo, sexo, aprendices, ayudantes, aprendiz de quinto año, tarifa de jornales, tarifa de retoque de negativos a tanto por pieza y tarifa de retoque de ampliaciones a tanto por pieza.

## PERSONAL DE EVACUATORIOS

Este personal, afecto a la Sección de Fontanería de la Agrupación de Dependientes Municipales, celebró anoche junta general.

Se aprobaron las siguientes peticiones, dirigidas al jefe del Servicio: Que los agregados presten servicio con arreglo a su credencial, y que el servicio se turne por todo el personal.

## REUNIONES PARA HOY

En el salón teatro, a las diez de la mañana, Encuadrados «El Libro».

En el salón grande, a las siete de la tarde, Sindicato Metalúrgico; a las diez y media de la noche, Guías e Interpretes, Dependientes de Hoteles y Similares.

En el salón terraza, a las nueve y media de la mañana, Vidriería Artística; a las siete y media de la tarde, Grupo Sindical de Artes Gráficas; a las nueve y media de la noche, Esterotipadores.

## BUENA JORNADA

SALAMANCA.—Se ha celebrado la fecha del Primero de Mayo con extraordinario entusiasmo. Comenzó el programa de los actos organizados por la Federación Obrera, Agrupación Socialista y la Zona segunda del Sindicato Nacional Ferroviario con una gran velada teatral, que se celebró el día 30 de abril, en la que el Cuadro Artístico de la Casa del Pueblo puso en escena la obra de don Miguel de Unamuno «Todo un hombre», cuya representación constituyó un éxito por la excelente interpretación que a la obra dieron los artistas, los cuales fueron objeto de reiterados y merecidos aplausos.

El día 1.º de mayo, a las once de la mañana, se celebró una acto de propaganda. Media hora antes de la anunciada, el amplio salón teatro de la Casa del Pueblo se hallaba completamente lleno de público, quedando mucha gente sin poder acomodarse.

Presidió el camarada Santa Cecilia, y habló en primer lugar el entusiasta joven socialista compañero Sánchez Fernández, que leyó unas breves cuartillas haciendo un vibrante llamamiento a los jóvenes para que se incorporen al Grupo Juvenil Socialista, cuyo reglamento ha sido aprobado recientemente.

Después habló Osorio, señalando en un razonado discurso el origen de esta fecha gloriosa que celebra el proletariado internacional. Refiriéndose a España, hace resaltar las reivindicaciones más importantes que la clase trabajadora ha conquistado con la fuerza de su organización desde el año 1889.

Examina las conclusiones que en este día se elevan al Poder público, y dice que son tres los problemas más importantes y graves en nuestro país: el problema de la libertad, el de la enseñanza y el de la propiedad de la tierra; pero para resolver éstos y otros aspectos de la vida nacional es indispensable y urgente dar a España el régimen político compatible con la libertad, la dignidad de los ciudadanos y el respeto a sus derechos. En esta obra, seriamente, para implantar la democracia política en el régimen capitalista, pondremos voluntad, entusiasmo, sacrificio, pero no para las «sanjuanadas».

## Suscribíos a EL SOCIALISTA

Por último, Santa Cecilia hizo el resumen del acto, señalando preferentemente la obra nefasta que realizan en la enseñanza las huestes fanáticas del jesuitismo y del clericalismo.

## Suscribíos a EL SOCIALISTA

Hace un brioso llamamiento a la mujer para que se incorpore a la acción del Partido Socialista.

## Suscribíos a EL SOCIALISTA

Termina diciendo que, aun restándole los derechos constitucionales, el Código fundamental del Estado continuará siendo una ficción.

## Suscribíos a EL SOCIALISTA

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

En resumen: el paro fué más intenso que nunca, cerrando el comercio totalmente. Una buena jornada, en suma, para nuestras ideas.

## Suscribíos a EL SOCIALISTA

G. O.

## Los deportes

LA DIMISION DEL COMITE DE LA FEDERACION CENTRO.

En nuestro número de ayer dábamos la nota que nos envió la Federación Centro en la que el Comité ejecutivo presentaba la dimisión de sus cargos por la actitud del organismo nacional en el caso Lloveras, en que, como se recordará, la Federación Centro le impuso una sanción con motivo de su desastrosa actuación en el encuentro Madrid-Arenas celebrado en Chamartín.

ción, pues de esta forma se les demostrará que se tiene en ellos gran confianza para que acaben de una vez con esos desaprensivos árbitros que dan lugar a serios conflictos de orden público valiéndose de que nadie se atreva a imponerles la sanción alguna.

Siguramente causará gran extrañeza la actitud adoptada por la Federación Nacional en este caso, máxime teniendo en cuenta que alguno de sus componentes fueron testigos presenciales del encuentro que dió lugar a la radical determinación de la Federación Centro.

## HOY JUEGA EN MADRID EL OSASUNA

El equipo ojillo, que tan excelente papel ha hecho en el torneo de la segunda división en los primeros encuentros para el campeonato de España, se presenta hoy ante la afición madrileña. Tendrá por enemigo al Racing Club, jugando el encuentro en su campo del Puente de Vallecas, a las cinco de la tarde.

Antes de este partido, que promete resultar de gran interés, se jugará otro del torneo de promoción entre el Oviejo y el Arenas. Y, además, se darán noticias del encuentro para los cuartos de final que jugará el Valencia el Madrid en el campo de Mestalla, todo lo cual hace esperar que el campo se llene por completo.

## UNION-NACIONAL

En el campo del primero, de las calles de Ayala y Montesa, juegan esta tarde un partido estos dos onces para el torneo de promoción, encuentro que promete resultar interesante dada la igualdad de las fuerzas contendientes.

## Los sucesos

LA CIRCULACION

En la carretera de La Coruña voló el automóvil que conducía Antonio Ortiz Balber, de treinta y dos años. Resultaron heridos graves el conductor del vehículo y Manuel Diego Domingo, de trece años, y leves Amado Gómez Fernández, de veinticuatro; Félix Astasio, de veinte; Felipe Asanjo Sicilia, de cuarenta y ocho; Nicasio del Mingo, de veintinueve; y Eduardo Pardo Manresa.

Ayer comunicó a la Dirección general de Seguridad la guardia civil de las Ventas que en la carretera de Aragón el automóvil 26.737, de la matrícula de Madrid, que guiaba Juan Blasco Martínez, de treinta y tres años, y que ocupaban José Movera Quiruga, de veintiséis, que vive en el paseo Imperial, 9, y Juana Gort, que se hospeda en el Hotel Meuble, chocó contra el ciclista Eduardo Fernández Sierra, de treinta años, que vive en Tomás Cuesta, 2, resultando éste con lesiones de pronóstico reservado, y leves los ocupantes del vehículo.

UN HOMBRE HERIDO DE UNA PUNALADA

Ayer riñeron en una taberna de la calle de Toledo, 75, Jesús Carreras Peinado, de treinta años, y Manuel Ortega Alonso, de veintinueve, domiciliado en la calle del Amparo, 12. Jesús agredió con una navaja a Manuel y le causó una lesión de pronóstico reservado.

UN JOVEN MUERTO POR EL TREN

En el kilómetro 2 de la línea de circunvalación fué hallado el cadáver de un hombre que aparentaba tener unos dieciocho años y vestía traje de mecánico.

La cabeza la tenía separada del tronco. No ha sido identificado.

HALLAZGO DE UNA CARTERA

Ha sido hallada, enterrada en un jardín, la cartera con 900 pesetas que fué robada en un establecimiento de la calle de Menéndez y Pelayo.

«Historia del Socialismo español», por Francisco Mera. Precio, 2 pesetas. Pedidos a EL SOCIALISTA

# Los teatros

## ESPAÑOL.—«L'ILLUSIONNISTE»

La vieja comedia de Sacha Guity—que creemos recordar que hace años representó en Madrid la actriz Elena Jordi—fué puesta anoche en escena por la compañía francesa de las Galas Karsenty.

Más que la comedia nos gustó la interpretación, que fué admirable, por lo justa y llena de matices para hacer destacar el didáctico fluido con que se aseason sus escenas.

Los personajes principales estuvieron a cargo de Roger Gaillard, Michel Simón y la señora Pradyll, ya que la señorita Renaud, la gran actriz, tiene sólo dos escenas en esta obra, pues representa el papel de la bailarina Miss Hopkins, aunque con ello tuvo bastante para demostrar sus altas cualidades escénicas.

Hubo muchos aplausos para todos los intérpretes y la escena estuvo muy bien presentada, así como los trucos cinescos del prólogo.

Mañana lunes es la última función de abono.—Núñez.

## Actos para hoy

Conferencia de Unamuno.—A las once de la mañana, en el salón Cinema Europa, Bravo Murillo, 126 (Cuarto Caminos), conferencia por don Miguel de Unamuno.

Centro de Hijos de Madrid.—A las cinco de la tarde, en Puerta del Sol, 11 y 12, reunión familiar.

Centro Burgales.—A las diez de la noche, velada familiar en obsequio de sus asociados.

Teatro Eldorado.—A las once de la mañana, el doctor Martín Menéndez: «Ventajas e inconvenientes del medio físico en que se desenvuelve el niño».

Círculo de Actores.—De cinco a nueve de la noche, en Principe, 27, gran velada familiar.

Cursillo de Medicina e Higiene.—A las diez de la mañana, en Tabernillas, número 6, el doctor José Suchinger, ginecólogo de los Hospitales de Berlín: «Higiene durante el embarazo».

PARA EL LUNES

Instituto de Reeducación de Inválidos del Trabajo.—A las seis de la tarde, el doctor Germain: «La fatiga industrial».

## Sección denoticias

Sindicato Metalúrgico de Madrid «El Baluarte».—Convoca a las reuniones que se celebrarán los días 5 y 6 del actual, a las siete de la tarde, en el salón del piso principal de la Casa del Pueblo.

Asociación de Auxiliares de Farmacia de Madrid.—Celebrará junta ordinaria y extraordinaria los días 6 y 10 del corriente, en el salón grande de la Casa del Pueblo, a las once de la noche.

Asociación de Esterotipadores de Madrid.—Se reunirá en junta general ordinaria los días 5, 8 y 9 del corriente, a las nueve de la noche, en el salón terraza de la Casa del Pueblo.

Exposición Mario Vives.—La necesidad de interrumpir la Exposición de sus obras escultóricas en el Museo de Arte Moderno en el preciso momento que despertaban gran interés, ha decidido a dicho escultor continuar dicha Exposición en el Círculo de Bellas Artes, donde podrá ser visitada del 5 al 15 del actual.

En honor del señor Nombela.—A las nueve de la noche del martes próximo se verificará en el Círculo de Bellas Artes un banquete-homenaje al ilustrado pintor don José Nombela para celebrar el éxito de la Exposición de sus obras que actualmente está abierta en el Instituto Geográfico y Catastral. Las tarjetas, al precio de 15 pesetas, pueden recogerse en el Círculo de Bellas Artes hasta el mismo martes.

Sociedad Española de Higiene.—El día 6 del actual (martes), a las seis de la tarde, sesión pública, en que se discutirán los temas «Creación de cadáveres», «El actual peinado femenino des-

de del punto de vista higiénico» y «La aviación sanitaria en la profilaxis del paludismo». Intervenirán en la discusión de los mencionados temas los señores Ortega, Martín Menéndez, Millán, Navarro Serret y otros.

Sociedad de Vendedores en General. Convoca a junta general extraordinaria, que se celebrará los días 6 y 7 del actual, a las nueve de la noche, en Valencia, 5 (Círculo Socialista del Sur), en la que se tratará el siguiente orden del día: Acta; asunto relacionado con la venta en el Rastro durante los domingos; asunto relacionado con la tributación por venta en la vía pública; gestiones y asuntos de Directiva; y propuestas y proposiciones de los asociados.

Auxiliares de Farmacia.—Esta Asociación celebrará juntas generales ordinaria y extraordinaria los días 6 y 10 del actual, a las once de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar, en junta ordinaria, acta, cuentas, gestiones y proposiciones de la Directiva, altas y bajas, preguntas y proposiciones y elección de vicesecretario y revisor de cuentas, y en junta extraordinaria, acta, proposiciones al V Congreso y nombramiento de delegados al mismo.

A dos pesetas volumen

«A través de la España obrera». «La evolución del capital», por Deville. «Manifiesto comunista», por Marx y Engels. «Revolución y contrarrevolución», por Marx. «Miseria de la filosofía», por Marx. «Crítica de economía política», por Marx. «Socialismo evolucionista», por Bernstein. «Feminismo socialista», por María Cambrils. «Las ruinas de Palmira», por Volney. De venta en EL SOCIALISTA.

## Volúmenes a una peseta cincuenta céntimos

«Graco Babeuf y la conjuración de los iguales», por Deville. «La religión al alcance de todos», por Ibarreta. «Jesucristo nunca ha existido», por Bossi. «Precios, salarios y ganancias», por Marx. «Religión, filosofía y Socialismo», por Engels. «El origen del hombre», por Darwin. «El anticristo», por Nietzsche.

Pedidos a EL SOCIALISTA, Carranza, 20, Apartado 10.036, Madrid.

## Libros de Senador Gómez

Castilla en escómbros..... 4,50 La tierra libre..... 1,50 Los derechos del hombre y los del hambre..... 5 Al servicio de la plebe..... 5

Los pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA.

## Obras de Vicente Lacambra

Mi calvario (diez años de un inocente en presidio)..... 3,50 Amor y trabajo (comedia en tres actos)..... 2,50 Yo no mato (drama en tres actos)..... 2,50 El supremo juez (tragedia en tres actos)..... 2,50

De venta en la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza, 20, Apartado 10.036, Madrid.

# Federaciones Nacionales

## LA GRAFICA ESPAÑOLA

Reunidos el Comité central, leyéndose la correspondencia de las Secciones que se citan.

De Santander, dando cuenta de que el 21 del pasado surgió la huelga en las imprentas de trabajos corrientes de Santander y de que se ha formado un Comité paritario circunstancial que dictaminará sobre las reclamaciones origen del conflicto, dándose por enterado el Comité y remando una gruesa suma en metálico para atenciones de la huelga. También da cuenta dicha filial de que ha fallecido el ex presidente de la misma, camarada Perfecto García.

De La Línea, diciendo que el conflicto habido con el patrono de aquella localidad ha tenido una solución satisfactoria.

De Astorga, participando que la casa Ortiz ha despedido a varios obreros, sustituyéndolos con aprendices, si bien proponiendo la readmisión de aquellos con rebaja en los salarios, estimándose el hecho como represalia a las mejoras que poco conseguidas; decidiendo el Comité apoyar la huelga que la Sección acordó contra dicho patrono Ortiz y remando a la misma los auxilios económicos necesarios, al par que enviando a dicha población un delegado suyo, nombramiento este recaído en el camarada Antonio Muñoz.

De Barcelona, Sección Mixta, notificando la situación de las bases demandadas a los patronos; reiterando el Comité en dicha filial la libertad de acción anteriormente sancionada con respecto a estas de las reclamaciones formuladas.

De Valladolid, dando cuenta del mal estado producido por la pasividad del Comité paritario de aquella demarcación en la aprobación de las bases a él sometidas y haciendo saber que, por consecuencia de ello, la vallisoletana examinará atentamente la cuestión y será posible que se acuerde hacer reclamaciones.

También se enteró el Comité central del informe que sobre las reclamaciones que proyecta hacer la Sección de Sobrerías a sus patronos; aprobándose también, al par que tomando todas aquellas medidas que ha estimado convenientes al completo éxito de la demanda y las que tendrán su ejecución desde el momento de iniciarse la demanda de referencia.

Asimismo se resolvió, con respecto al conflicto de Santander, delegar el Comité central en el Subcomité del Norte, de Bilbao, para que éste nombre un miembro de su seno para que actúe en representación del primero de dichos organismos en la huelga que los gráficos montañeses vienen sosteniendo, trasladando al efecto a la capital de la Montaña tal delegación.

Ejecutado el precedente acuerdo por el Subcomité del Norte, de Bilbao, destacando para esa misión delegada al camarada Sebastián (Casimiro), éste se presentó en Santander en el día 23 del pasado.

En esa fecha, los huelguistas aceptaron la solución circunstancial del conflicto que se les ofreció, volviendo todos al trabajo, en vista de que aquella era favorable y se ponía a cubierto a éstos de toda represalia.

A fin de que puedan concurrir al referéndum pendiente las Secciones que aún no lo han hecho, se pone en conocimiento de éstas que ha sido prorrogado el plazo de admisión de votos hasta el 5 del corriente, pasada cuya fecha los que se reciban serán declarados nulos.

Se ha reunido el Comité ejecutivo y tratado los siguientes asuntos: Construcción Naval de El Ferrol envía los documentos necesarios para su inclusión en el Censo social y anuncia envío de giros para pago de «El Metalúrgico».

De Palencia piden vaya Carrillo a su visita de Asturias, y se les contesta que no puede ser por tener que salir inmediatamente para Peñaroya a la celebración de un Congreso.

En este mismo sentido se contesta a Mieres, que también querían fuera Carrillo a hablar allí.

Siderúrgicos de Málaga hacen algunas aclaraciones, que se toman en consideración de acuerdo con lo que desean.

El Grupo de Acción Socialista de Elbar hace algunas preguntas, que se le contestarán debidamente.

Metalúrgicos de Almería escriben sobre el cargo de secretario administrativo y sobre el nombramiento de delegado de zona, diciendo estar de acuerdo con el presupuesto por Puertollano.

La Federación Regional de Peñaroya da detalles de los preparativos de su próximo Congreso y hacen otras manifestaciones que se les contestan como procede.

Herreros y Cerrajeros de Badajoz piden se les envíen diez ejemplares del extraordinario de EL SOCIALISTA de 1.º de mayo.

La Federación Local de Linares envía ciertos datos sobre varios recursos interpuestos por despidos y otras causas, y ya han sido hechas las oportunas gestiones en el ministerio correspondiente para que sean desechados.

Metalúrgicos de Ubeda hacen algunas preguntas sobre cotización y piden carnet de la Unión General, y se les ha contestado debidamente.

Obreros en Hierro, de Pontevedra, anuncian envío de giro para pago de dos trimestres y hacen otras preguntas, que se les contestarán.

Después de acordar enviar nuestro saludo fraternal a la Conferencia Internacional Ferroviaria, se levantó la sesión.

## LA DE OBREROS EN PIEL

Elda, en cartas de 20 y 22, informa de la marcha del conflicto del envío de la toma de posesión del Comité paritario, y por telegrama, de la solución de la huelga, concediendo el hilo gratis y los aumentos de uno y dos reales de jornal para todos los obreros de cada sexo, como también de las cantidades que de todas partes de España vienen recibiendo.

Federación Obrera de Menorca dice que se han abierto suscripciones para los huelguistas de Elda, a más de las cantidades votadas del fondo social, de varias entidades de Zapateros de la isla; Brea de Aragón remite 200 pesetas para Elda y dice que se ha celebrado la primera reunión en Illueca, a la que han acudido todos los obreros zapateros de la localidad y buen número de agricultores, y mientras dure el conflicto de Elda, cotizará una peseta semanal cada asociado; Monóvar, que se ha resuelto la huelga de la casa del patrono señor Monzó con arreglo a lo pedido por los trabajadores, habiendo reanudado éstos el trabajo; Curtidores de Gandía solicita el ingreso en la Federación con 25 aso-

ciados, remite para sus cuotas 8,75 pesetas y dice que ha enviado a Elda 50 pesetas y que hará cuanto pueda para que las Sociedades obreras de la localidad contribuyan al triunfo de estos camaradas. En carta posterior aceptan el día señalado para el acto de propaganda, en el que ha de tomar parte el secretario de la Federación; Burgos dice ha enviado 25 pesetas a Elda; Federación Valenciana del Ramo de la Piel, en cartas del 20 y 21, acepta el itinerario de la propaganda a realizar y se interesa por el conflicto de Elda, para lo cual invitará a las Secciones a prestar su solidaridad; Agrupación Socialista de Yecla anuncia que en breve se constituirán en Sociedad los zapateros y pide reglamentos; Zaragoza comunica el cambio de Directiva; Villena muestra su conformidad con el itinerario a seguir en la propaganda; Almansa, como la anterior, muestra su conformidad, pero que vaya el secretario el 1.º de mayo, por la tarde; Ponteareas, que se interesa la Federación por la constitución del Comité paritario.

El secretario informó de las gestiones verificadas en los departamentos oficiales del ministerio de Trabajo, y fueron aprobadas.

## LA DE CAMAREROS

El compañero secretario da conocimiento de la carta recibida del Comité paritario de Granada, contestación al escrito que se envió sobre las bases de trabajo de Almería. Como la carta es satisfactoria, se acuerda volverle a escribir al citado organismo para buscar solución al asunto de que se trata.

La Sección de Murcia comunica diversos trabajos de organización. La de Oviedo envía informe a preguntas que se le habían dirigido. Zamora hace preguntas al Comité, que serán contestadas. Van Informes de Bilbao y Córdoba envían informes, y Sevilla contesta a preguntas dirigidas.

Se recibe una carta de la Ejecutiva de la Unión General participando el ingreso de la Sección de Mahón.

La Agrupación Socialista de Carriñena participa que el día 23 quedó constituida en dicha población la Sociedad de Camareros.

El compañero Olivares da conocimiento de que ha sido designado por la Unión para ir el día 1.º de mayo a Palencia, y el Comité acuerda que vaya a Santander para, en su representación, intervenir cerca de dicha Sección en cuantas cuestiones requerido por la misma.

Se han recibido giros de las Secciones de Córdoba y Melilla.

## Espectáculos

GRAN METROPOLITANO.—Hoy y todos los días, LAS BELLEZAS DEL MUNDO, la más fastuosa revista que se representa en Madrid. Un éxito clamoroso de libro, de música y de interpretación. El más agradable espectáculo de LAS BELLEZAS DEL MUNDO, presentado por Eulogio Velasco. Butaca desde 5 pesetas.

## Funciones para hoy

ESPAÑOL.—A las cinco y media, MELO.—A las diez y media, IL ETAIT UNE BERGERE, LES CAPRICES DE MARIANNE Y LA NUIT DE MAI.

GRAN METROPOLITANO.—Teléfono 38326. Compañía Velasco.—A las tres y tres cuartos, LA MUJER DE SU MARIDO Y LA VERBENA DE LA PALOMA (butaca, 3 pesetas).—A las seis y media y diez y media, LAS BELLEZAS DEL MUNDO (maravillosa revista), Butaca desde 5 pesetas.

COMEDIA.—A las seis y media, ¡CONTENTE, CLEMENTE!—A las diez y media, ¡CONTENTE, CLEMENTE!

FONTALBA.—A las seis y media y diez y media, PACA LA TELEFONISTA (graciosísimo sainete).

CALDERON.—A las seis y media y diez y media, La rosa del azahar.

LARA.—A las seis y media y diez y media, Los duendes de Sevilla.

ESLAVA.—A las seis y tres cuartos y diez y tres cuartos, Las pantorrillas.

SUSCRIPCIONES: Madrid, un mes... 2,50 pts. Provincias, trimestre... 9

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD PIDANSE TARIFAS Los anuncios se admiten en esta Administracion de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

NOTAS DE ARTE

EN LA CASA DEL PUEBLO Ayer terminaron las tareas de la Conferencia Ferroviaria

SESION DE CLAUSURA Se abrió la sesión a las nueve y media de la mañana, bajo la presidencia de Cramp. Comenzó la discusión de la ponencia redactada por Scheffel...

Los tres oradores fueron muy aplaudidos.

El acto terminó a las cuatro y media. EXCURSION A EL ESCORIAL Hoy se celebrará una excursión a El Escorial, en autocar, a la que asistirán los camaradas delegados de la Conferencia.

Noticias breves del extranjero

BERLIN, 3.—A consecuencia de la fusión entre la Compañía Hamburguesa-Americana y el Lloyd Norte-Alemán, en el puerto de Hamburgo hay muchos buques ociosos. ATENAS, 3.—Los diarios continúan discutiendo la cuestión de la Federación balcánica...

Una opinión pro

Los dos facultades más importantes otorgadas a los Comités paritarios, es el derecho de su existencia, son, entre otras, el establecimiento de los jornales y bases de trabajo, como asimismo la vigilancia, por medio de las inspecciones constituidas por delegación mixta de patronos y obreros para su más eficaz cumplimiento y observancia.

Manuel SANCHEZ

Manuel SANCHEZ Solución de un conflicto Los mineros asturianos vuelven al trabajo con aumento en los salarios

Los frutos de aquellas cepas que tan amorosamente plantó, ve con profundo dolor como todo su esfuerzo...

Veamos ahora, siquiera sea brevemente, cómo explotan los patronos que industrializan la uva a los pequeños viticultores. Durante el invierno...

Manuel SANCHEZ

Manuel SANCHEZ Desde Avilés Mientras actuamos

La gracia y el dinamismo de las esculturas de Antón Grath

Ignoro si el escultor alemán Antón Grath labora con el beneplácito ferrosos de la crítica de su país. Me figuro que no. Sirven demasiado los críticos alemanes de hoy al estrobo para...



El notable escultor alemán Antón Grath.

cho, un innovador; y modela como se ha modelado hasta los primeros años de este siglo que corre; pero modelando así ha sabido hacer unas estatuas de un dinamismo tal, de un dinamismo gracioso o de una gracia dinámica tal, que su interés y hasta su trascendencia es innegable. Y si su estilo no es nuevo, si no hay originalidad en su técnica, es evidente, por otra parte, que en el orden temático ha hecho una considerable aportación a la historia del Arte.

tan bello de la dinámica humana, el cuyo valor estético sólo quisieron mostrar una parte, considerable, pero parte al fin y al cabo.

Antón Grath posee otros méritos a más del apuntado. Sería injusto el no reconocerlos así. Atina a dar a ciertos conceptos una elocuencia insoportable. Y con referencia a esto, podemos citar su «Salomé», donde, incurriendo en el tópico de la libidine de la famosa princesa-lujuria en la que nunca he creído, porque no hay fundamento alguno para creer en ella, y si meramente en unas pasiones juveniles residenciadas en Oriente...



«Salomé», una de las más interesantes obras de Grath.

El paro en Norteamérica NUEVA YORK, 3.—El Senado ha aprobado el establecimiento de una Oficina federal de planeamiento de trabajos públicos, que se compondrá de los secretarios (ministros) del Tesoro, Comercio, Agricultura y Trabajo, con un fondo de 1.050 millones de pesetas para usarse en tiempos de depresión y paro.

Propaganda juvenil socialista

MOREDA, 3.—Con gran animación se celebró el acto organizado por las Juventudes Socialistas de Asturias en la Casa del Pueblo de esta localidad.

MIRER, 3.—Presidiendo el compañero Arturo Vázquez se ha celebrado una conferencia a cargo del camarada Mariano Rojo, con presencia de un gran número de jóvenes.

TURON, 3.—En el salón del Centro Obrero ha tenido efecto un acto de propaganda juvenil, en el que hicieron uso de la palabra Silverio Castañón y Mariano Rojo.

ABLANA, 3. (Por teléfono).—En la Casa del Pueblo se ha celebrado una conferencia, que ha estado a cargo de nuestro compañero José Castro, que fué aplaudido al finalizar su discurso.

CRISIS EN AUSTRALIA

CANBERRA, 3.—El profesor Brigid, catedrático de Economía de la Universidad de Harbart, ha declarado que la reciente depresión australiana ha originado una baja de 3.600 millones en el valor de las acciones durante el año último.

Calendario de los Congresos MES DE MAYO

Día 4.—Belfast. Reunión de los empleados de Correos, Telégrafos y Teléfonos. Día 5.—Ginebra. Reunión de técnicos del Comité de correspondencia para la higiene industrial. (Oficina Internacional del Trabajo).

De la Argentina Elecciones provinciales

En la provincia de Buenos Aires se ha realizado el día 30 de marzo próximo pasado elecciones de renovación para sus Cámaras legislativas de senadores y diputados. La provincia está dividida en seis secciones electorales. De ellas, las secciones primera, tercera y quinta designaban senadores, y la quinta y sexta diputados. Las secciones segunda y cuarta no tenían este año comicios provinciales.

Problemas del campo

Vamos a dirigirnos hoy a los colonos y aparceros viticultores de nuestro pueblo, que son víctimas de la más inhumana explotación por parte de los dueños de las tierras y de los que industrializan los productos de la vid. Si lográsemos conseguir que reaccionaran contra la cruel explotación de que son víctimas estos modestos viticultores, nos consideraríamos satisfechos por el momento por la consecución de nuestro objeto.

En el Puente de Vallecas Importante acto público

Hoy domingo, a las diez de la mañana, se celebrará un gran mitin en el teatro de Goya, y en el que tomarán parte los compañeros siguientes: AMOS ACERO, RODOLFO OBREGON, LUIS FERNANDEZ y CAYETANO REDONDO. ¡Trabajadores! Dada la importancia del acto, se espera la asistencia de todos. Buenos Aires, abril 1930.

Manuel LOIS

Manuel LOIS